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экономполитика | Перечень «тактических мер»  
по сокращению дефицита бюджета 
существенно пересмотрен —2

новости | Госдума хочет разрешить водителям 
забирать автомобили со штрафстоянки  
до оплаты эвакуации и хранения —4

В переводе  
на таджикский 
 государственный
На трансграничном 
платежном рынке  
меняются правила игры

Работа в странах СНГ, куда идет 
основной объем денежных пе
реводов из РФ, становится все 
сложнее для российских участ
ников рынка. Таджикистан, зани
мающий второе место по трафи
ку, по информации ”Ъ“, намерен 
создать единый национальный 
центр, через который будут про
ходить все переводы, и регули
ровать размер комиссионных 
внутри страны.

О грядущих изменениях правил 
игры для систем переводов на од-
ном из наиболее крупных направле-
ний — в Таджикистане — 

”
Ъ“ расска-

зали участники рынка. Таджикис-
тан занимает второе место по исхо-
дящим переводам из России, на не-
го приходится 16% трафика в страны 
СНГ (1,05 млрд руб. по итогам трех 
кварталов 2015 года). «Нацбанк Тад-
жикистана (НБТ) планирует создать 
единую систему, к которой должны 
будут подключиться все системы пе-
реводов, работающие с таджикски-
ми банками,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“.— Это нужно, чтобы 

НБТ мог контролировать все опера-
ции, в том числе по денежным пере-
водам, и их конвертации в иностран-
ные валюты, а также систему ценоо-
бразования и доход банков от рабо-
ты с системами». По словам другого 
источника, построить такой нацио-
нальный шлюз собираются до конца 
года. В НБТ 

”
Ъ“ сообщили: планиру-

ется создание единой системы меж-
ду самими банками в целях монито-
ринга валютно-обменных операций 
на территории страны, однако в на-
правлении денежных переводов ра-
бот пока не ведется.

Впрочем, по словам источников 
на рынке, процесс создания шлюза 
фактически уже запущен. Об этом 
им известно от менеджеров само-
го НБТ и участников местного рын-
ка. «НБТ сейчас выбирает среди тад-
жикских компаний поставщика соф-
та и утверждает график работ по со-
зданию центра»,— отмечает один из 
них. По его словам, это будет некий 
аналог российской Национальной 
системы платежных карт, но с акцен-
том на переводы.
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Слуга углеводорода
Алексей Миллер останется во главе «Газпрома» еще на пять лет

По данным ”Ъ“, контракт 
Алексея Миллера с воз
главляемым им «Газпро
мом» будет продлен еще 
на пять лет. Таким обра
зом, господин Миллер 
может далеко обойти по 
сроку пребывания в долж
ности не только других 
руководителей госком
паний, но и своих пред
шественников в «Газпро
ме» и Министерстве 
газовой промышленно
сти СССР. Однако  новая 
пятилетка для  господина 
Миллера обещает быть 
сложнее  предыдущей: 
 позиции «Газпрома» 
на  рынке становятся 
 более  уязвимыми.

Правительство одобри-
ло директиву представи-
телям государства в совете 
директоров «Газпрома», со-
гласно которой срок кон-
тракта с главой правления 
компании Алексеем Мил-
лером будет продлен еще на 
пять лет, рассказали 

”
Ъ“ не-

сколько источников, знако-
мых с ситуацией. Предстоит 
согласование с администра-
цией президента РФ, но «это 
чистая формальность», со-
общил 

”
Ъ“ источник в Крем-

ле. Таким образом, контракт 
с Алексеем Миллером, ру-
ководившим крупнейшей 
в мире газовой компани-
ей последние 15 лет, будет 
продлен до мая 2021 года. 
В «Газпроме» отказались от 
комментариев до проведе-
ния соответствующего за-
седания совета директоров, 
связаться с пресс-секрета-
рем президента Дмитрием 
Песковым не удалось. Когда 
контракт продлевался в пре-
дыдущий раз, в 2011 году, со-
вет директоров «Газпрома» 
утвердил это в конце марта.

Алексей Миллер, придя 
в «Газпром» в качестве пред-

ставителя команды Влади-
мира Путина в 2001 году, ни 
разу не менял свой основ-
ной пост. Сравниться с ним 
по аппаратному долгожи-
тельству мог только Влади-
мир Якунин, который при-
шел в РЖД в 2003 году, а ру-
ководить железнодорожной 
монополией стал в 2005-м. 

Но в прошлом году господин 
Якунин ушел в отставку, что 
в совокупности с последо-
вавшим увольнением Евге-
ния Дода из «РусГидро» стало 
причиной слухов о готовя-
щихся перестановках в ру-
ководстве крупнейших го-
скомпаний на фоне кризиса. 
В частности, некоторые со-
беседники 

”
Ъ“ видели в ка-

честве преемника Алексея 
Миллера главу Минэнерго 
Александра Новака (в прош-
лом году вошел в совет ди-
ректоров «Газпрома»).

Основания для слухов об 
уходе Алексея Миллера бы-
ли, поскольку, не считая на-
чала 2000-х годов, никогда 
еще обстановка для «Газпро-
ма» не была такой сложной. 
Экспортные цены на газ опу-
стились до минимальных 
уровней за последние де-
сять лет, а издержки ком-
пании на добычу и транс-
порт газа существенно вы-
росли. Украина, когда-то тре-
тий по величине экспорт-
ный рынок, на данный мо-
мент почти полностью поте-

ряна. Экспорт в ЕС постепен-
но восстанавливается после 
провала 2010–2012 годов, но 
из-за осложнения политиче-
ских отношений «Газпрому» 
могут грозить ограничитель-
ные меры со стороны Евро-
комиссии. Кроме того, уже 
в ближайшие два года рос-
сийскому газу придется всту-
пить в жесткую конкурен-
цию со сжиженным газом, 
в том числе из США. На вну-
треннем газовом рынке по-
зиции «Газпрома» тоже осла-
бели — поставки снизились 

за пять лет на 10%, до 240 мл-
рд кубометров в прошлом го-
ду, так как добычу активно 
наращивали независимые 
производители.

Хотя многие проблемы 
«Газпрома» вызваны фак-
торами, на которые менед-
жмент компании никак не 
мог повлиять (например, 
сланцевая революция в США 
или конфликт с Западом из-
за Украины), сейчас собесед-
ники 

”
Ъ“ в отрасли припо-

минают монополии ошиб-
ки, совершенные в тучные 
годы. Так, переоценив буду-
щий спрос на газ в Европе, 
«Газпром» начал огромную 
программу по освоению 
Ямала (только газопровод 
Бованенково—Ухта обошел-
ся более чем в 1 трлн руб.) — 
теперь мощности простаива-
ют. Попав в ловушку с укра-
инским транзитом, «Газ-
пром» объявил о переориен-
тации на производство СПГ, 
но за последние семь лет не 
добился здесь реальных ре-
зультатов. А идея фикс с об-
ходом Украины пока прине-
сла компании только допол-
нительные расходы.

В проблемный пери-
од низких цен отставки ру-
ководителей — нормаль-
ное явление в нефтегазо-
вой отрасли, отмечает Вале-
рий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. «Но 
Алексей Миллер — человек 
президента, и, видимо, сей-
час, наоборот, есть стремле-
ние ничего не менять»,— го-
ворит аналитик. По его мне-
нию, для самого господина 
Миллера это непростое ре-
шение, так как «была воз-
можность уйти с почетом, 
а теперь придется оставать-
ся, когда состояние компа-
нии уже не блестящее».

Юрий Барсуков,  
Иван Сафронов

Алексей Миллер полу
чит еще пять лет на ре
ализацию своих идей 
о будущем «Газпрома»   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Украина применила 
дальнобойное оружие
Закрыв транзит в ЕС для российских грузовиков

Украина пошла на обострение конфлик
та изза транзита грузовиков: вслед 
за Россией, отреагировавшей на оста
новку российских фур украинскими 
 националактивистами, страна запре
тила въезд на свою территорию грузо
виков, зарегистрированных в РФ. Таким 
образом, вместе с Польшей, ранее за
крывшей транзит грузовиков, Украина 
фактически перекрыла российским фу
рам сухопутное сообщение с ЕС. Одна
ко пока выигрывают от этих мер только 
Прибалтика и Белоруссия, уже с трудом 
справляющиеся с наплывом россий
ского транспорта. А Польша, по дан
ным ”Ъ“, может уже завтра договорить
ся с Россией.

Вчера правительство Украины объяви-
ло о том, что приняло решение приостано-
вить перемещение российских грузовиков 
по территории страны. Такое решение было 
принято Кабмином страны по результатам 

вчерашнего совещания, где профильные ве-
домства Украины должны были представить 
решение по ситуации с движением россий-
ского автотранспорта.

Первые блокпосты, препятствующие 
движению российских фур по территории 
Украины, появились в Закарпатье вечером 
11 февраля. Инициаторами были украин-
ские национал-активисты, которые к минув-
шим выходным распространили акцию на 
Волынскую, Львовскую и Житомирскую об-
ласти. При этом официально вопрос транзи-
та был на время урегулирован: страны обме-
нялись временными квотами на транзит, их 
объем будет уточнен в первом квартале. Пра-
вительство Украины поначалу не поддержи-
вало инициативу националистов, Минин-
фраструктуры страны называло эти акции 
правонарушением, бороться с которым, од-
нако,— прерогатива других органов власти. 
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Иран приценивается 
к российскому военпрому
Москва и Тегеран договариваются о сделке на $8 млрд

В Москву вчера с двухдневным  визитом 
прибыл министр обороны Ирана  Хосейн 
Дехган. В программе — переговоры 
с главой оборонного ведомства РФ Сер
геем Шойгу и вицепремьером Дмит
рием Рогозиным. По словам источника 

”Ъ“, близкого к Кремлю, сегодня гене
рала Дехгана должен принять и прези
дент РФ Владимир Путин. Собеседники 

”Ъ“ в сфере военнотехнического со
трудничества отмечают, что иранские 
военные хотели бы приобрести россий
скую военную технику и вооружения на 
сумму не менее $8 млрд. Реализации 
этих планов, однако, могут помешать 
два фактора: отсутствие денег у Тегера
на и прошлогодняя резолюция Совбеза 
ООН №2231, налагающая ограничения 
на поставки Ирану вооружений.

Министр обороны Ирана Хосейн Дехган 
прибыл в Москву во главе представительной 
делегации своего ведомства. В программе — 

переговоры с главой Минобороны РФ Серге-
ем Шойгу, помощником президента РФ по 
военно-техническому сотрудничеству (ВТС) 
Владимиром Кожиным и вице-премьером 
по оборонной промышленности Дмитри-
ем Рогозиным. Кроме того, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к Кремлю, сегодня Хосей-

на Дехгана должен принять и президент РФ 
Владимир Путин.

По словам источников 
”
Ъ“ в российской 

системе ВТС, визит генерала Дехгана в Мо-
скву должен в значительной степени про-
двинуть ряд ключевых оружейных сделок. 
По информации 

”
Ъ“, Тегеран уже передал 

Москве список военной техники и воору-
жений, которые иранские военные хотели 
бы приобрести — он изучался в Миноборо-
ны РФ, правительстве и Кремле. По словам 
одного из собеседников 

”
Ъ“, речь идет о па-

кете контрактов на сумму не менее $8 млрд.

мировая политика — с6
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В январе 2016 года падение промыш-
ленного производства год к году замед-
лилось до 2,7%, а по сравнению с де-
кабрем 2015-го увеличилось на 0,4%, 
свидетельствуют данные Росстата. 
Прирост, хоть и слабый, зафиксирован 
впервые за последние четыре месяца. 
Источник роста — резкое увеличение вы-
пуска электроэнергии и незначитель-
ный рост добычи полезных ископаемых. 
Обработка же продолжила сокращать-
ся. Опрошенные ”Ъ“ аналитики сви-
детельствуют: некоторое замедление 
темпов ее спада, вероятнее всего, свя-
зано с увеличением складских запасов. 
Оценки спроса продолжают ухудшаться, 
а степень неопределенности — расти.

Согласно опубликованной вчера стати-
стике Росстата, выпуск промышленной про-
дукции в январе 2016 года сократился в го-
довом выражении на 2,7% против снижения 
на 4,5% в декабре 2015 года. Темпы падения 
снизились до минимума с февраля 2015 го-
да. Замедление спада во многом объясняет-
ся эффектом базы — темпы увеличения вы-
пуска в январе 2015 года замедлились до 

0,9% в сравнении с 3,9% в декабре 2014 года. 
Нынешний показатель поддержал ускорен-
ный рост производства электроэнергии на 
2,5% (минус 6,3% в декабре 2015 года), добы-
вающие отрасли увеличили выпуск на 0,4% 
(0,1%), а обрабатывающие замедлили паде-
ние до минус 5,6% (минус 6,1%).

На увеличение активности в промышлен-
ности в январе 2016 года ранее указывали 
опережающие индикаторы (см. 

”
Ъ“ от 2 фев-

раля). С исключением сезонности и календар-
ного фактора Росстат оценивает промышлен-
ный рост за январь на уровне 0,4% — впервые 
с сентября 2015 года. Такой же результат про-
мышленности за январь с учетом сезонности 
зафиксировали и в ЦМАКП. Согласно оцен-
кам аналитиков центра, в общий прирост 
промпроизводства 0,5 процентного пункта 
(п. п.) внесли выработка энергии, 0,1 п. п.— до-
быча и минус 0,2 п. п.— обрабатывающие от-
расли. Из данных ЦМАКП следует, что спад об-
работки в январе к декабрю с учетом сезонно-
сти обеспечили сырьевики (хотя химия и ме-
таллургия росли), выпуск нефтепродуктов и 
инвестиционных товаров. При этом после па-
дения на протяжении всего четвертого квар-

тала положительный рост продемонстриро-
вали пищевые производства, выпуск товаров 
длительного пользования и потребительских 
товаров повседневного спроса.

Владимир Сальников из ЦМАКП счита-
ет, что увеличение выпуска товаров дли-
тельного пользования и сырьевой обработ-
ки на фоне продолжающегося сжатия вну-
треннего и внешнего спроса может объяс-
няться увеличением складских запасов. «Де-
вальвация приведет к ускорению инфля-
ции на промышленном и потребительском 
рынках, поэтому компании создавали запа-
сы, чтобы в том числе сдержать рост цен на 
конечную продукцию»,— отмечает он. Это 
подтверждают и опросы руководителей об-
рабатывающих компаний, которые прово-
дят в ИЭП им. Егора Гайдара. Первые резуль-
таты опросов, полученные в феврале 2016 
года, свидетельствуют: доля компаний, ко-
торые указывают на то, что их запасы избы-
точны или выше нормы,— растет. В феврале 
таких компаний оказалось 20% (максимум с 
мая 2014 года), тогда как нормальным уро-
вень запасов считают 66% респондентов. На 
этом фоне текущий спрос на продукцию оце-

нили на уровне ниже нормы 56% предприя-
тий против 39% в августе 2015 года.

«Статистически бесспорного роста нет. 
Чтобы оторваться от дна промышленно-
сти недостаточно текущего спроса»,— гово-
рит Сергей Цухло из ИЭП им. Егора Гайдара. 
«Промышленная статистика выглядит сме-
шанной, оставляя достаточно возможностей 
для ухудшения показателей выпуска в февра-
ле 2016 года, так как погодные условия значи-
тельно улучшились»,— заключает Дмитрий 
Полевой из банка ING. В вышедшей вчера за-
писке ВШЭ о деловом климате в промышлен-
ности в январе 2016 года авторы исследова-
ния замечают, что из-за праздничной кален-
дарной составляющей января и високосно-
го февраля объективную оценку работы про-
мышленности в текущем году можно будет 
дать не раньше марта-апреля. «Когда полно-
стью заработают финансовые потоки, особен-
но для госпредприятий, и будут определены 
реальные размеры помощи отраслям про-
мышленности, а также отдельным предприя-
тиям, предусмотренной антикризисной про-
граммой правительства»,— поясняют они.

Алексей Шаповалов

Промышленность поддержали холод и склад
В январе выпуск продукции показал ожидаемый рост

экономическая политика
сегодняшнее 
число 39,5

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 марта 2016 года, подсчитал 
вчера Минфин. Это на $12,5 ниже действующей февральской ставки — $52 за тонну. Новый размер пошлины 
определен, исходя из средней цены на нефть Urals за период мониторинга с 15 января по 14 февраля — $28,38 
за баррель, или $207,2 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины на нефть Восточной Сибири, ка-
спийских месторождений и Приразломного месторождения по-прежнему остается нулевой. Экспортная пош-
лина на высоковязкую нефть с 1 марта снизится до $4,2 с $5,9 за тонну в феврале. Пошлина на прямогонный 
бензин сократится до $28 с $36,9 за тонну, на автомобильный бензин — до $24 с $31,7 за тонну. 0
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В текущей версии проекта антикризисного плана пра-
вительства наиболее эффективной выглядит поддер-
жка ипотеки, которая может поддержать рост ВВП на 
0,4 процентного пункта (п. п.). Прочие меры поддер-
жки экономики, включающие поддержку автопрома, 
дадут экономике дополнительно лишь около 0,1 п. п. 
роста. Это один из выводов исследования Аналитиче-
ского кредитно-рейтингового агентства (АКРА), кото-
рое сегодня начинает публикацию собственных анали-
тических продуктов.

Первая публикация аналитических разработок АКРА, ко-
торую агентство осуществит сегодня, посвящена анализу 
антикризисного плана Белого дома на 2016 год. Напомним, 
АКРА, возглавляемое экс-вице-президентом Газпромбанка 
Екатериной Трофимовой, создано 27 российскими корпо-
ративными структурами и намерено конкурировать на рын-
ке РФ с ведущими рейтинговыми агентствами — S&P, Fitch 
и Moody’s. 

Оценивая текущий проект антикризисного плана, ана-
литики АКРА отмечают, что в сравнении с планами 2009 го-
да (2,2 трлн руб., 6% ВВП) и 2015 года (2,2 трлн руб., 3% ВВП) он 
существенно менее объемен — исходя из сейчас известных 
цифр, он стоит до 1 трлн руб. (до 1% ВВП), причем по трети 
его не определены источники финансирования. В силу это-
го, констатируют в агентстве, 60–65% расходов по плану, по 
сути, являются социальными, план не ориентирован на пре-
дотвращение угроз финансовой стабильности («банковский 
кризис маловероятен», указывается в отчете).

Собственные оценки АКРА дефицита бюджета-2016 при 
среднегодовой цене нефти в $45 за баррель составляют 
3,6 трлн руб., при $30 за баррель — 5,2 трлн руб. При этом 
АКРА поддерживает мнение том, что бюджет, в отличие от 
2009 года, не исполняет в 2015–2016 годах контрцикличе-
ской функции: его расходы не будут поддерживать спрос в 
той мере, что в 2009 году.

Необычны выводы АКРА относительно «отраслевой» ча-
сти антикризисного плана-2016. Всего, по мнению анали-
тиков, реализация плана внесет в ВВП России этого года 
вклад на уровне дополнительных 0,5 процентного пункта 
роста. Собственные оценки АКРА спада ВВП в 2016 году — 
1,7%. При этом, если правительство в отраслевой части свое-
го плана делает акценты на поддержку машиностроения — 
в первую очередь автопрома и закупок подвижного состава 
для РЖД, ради которых предполагается даже распечатывать 
Фонд национального благосостояния,— то АКРА называет 
наиболее эффективной частью плана относительно деше-
вое субсидирование ипотеки, которая стоит в несколько раз 
дешевле поддержки автопрома. Ипотечная программа вне-
сет в ВВП положительный вклад на уровне 0,4 процентно-
го пункта, это объясняется «высоким мультипликативным 
эффектом спроса в строительной отрасли на смежные отра-
сли». Возможность сокращения субсидирования процент-
ной ставки в льготной ипотеке с 2% до 1,25% аналитики АКРА 
полагают существенным риском.

Отметим, в ходе рабочих обсуждений антикризисного 
плана, по данным 

”
Ъ“, ипотечная программа оценивалась 

Минэкономики в том же ключе, но есть опасения, что рас-
ширение субсидирования вызовет рост цен на рынке (АКРА 
отмечает, что, вопреки обычной ситуации, в 2015 году про-
грамма его не вызвала) — и надувание «пузыря» на рынке 
жилой недвижимости в России.

Дмитрий Бутрин

Кирпичи  
полезнее колес
АКРА считает поддержку ипотеки 
самой эффективной частью 
антикризисного плана Как стало известно ”Ъ“, прави-

тельство определилось с перечнем 
«тактических мер» по сокращению 
дефицита федерального бюдже-
та. Однако с рядом предложений 
Минфина — об обязательном казна-
чейском сопровождении госзаказа 
и запрете на авансирование заку-
пок продукции массового потре-
бления — не согласны в Минэконо-
мики. В ведомстве считают, что это 
приведет к снижению конкуренции 
в госзакупках и к увеличению се-
бестоимости госконтрактов. Свои 
возражения вчера направил премь-
еру Дмитрию Медведеву и бизнес-
омбудсмен Борис Титов.

В ходе обсуждения предложенных 
Минфином «тактических мер» по со-
кращению дефицита бюджета (см. 

”
Ъ“ 

от 22 января) их перечень подвергся 
пересмотру. Согласно протоколу сове-
щания у первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова от 20 января (есть у 

”
Ъ“), 

предложения Минфина, совокупная 
экономия от которых составит 105 мл-
рд руб., теперь включают блоки ини-
циатив по недопущению избыточных 
расходов, возврату неиспользованных 
средств, росту доходов и «эксперимен-
тальный» блок по более сдержанному 
субсидированию юрлиц.

Так, поддержана идея Минфина 
по введению квартальных «потол-
ков» расходов с допуском в 5% и каз-
начейского сопровождения госкон-
трактов и соглашений о предоставле-
нии субсидий и бюджетных инвести-
ций. Блок по возврату избытков пере-
численных средств предполагает со-
здание механизма возврата остатков 
межбюджетных трансфертов и неи-
спользованных субсидий юрлицам и 
бюджетным и автономным учрежде-
ниям. Еще один блок предполагает 
расчистку перечня госрасходов: при 
отсутствии кассовых расходов в тече-
ние девяти месяцев их лимиты отзо-
вет Минфин, а для их возврата пона-
добится решение президента или пра-
вительства. Повышение доходов бюд-
жета в свою очередь будет обеспече-
но изъятием у госкорпораций поло-
вины от их депозитного дохода (сово-
купно — несколько миллиардов ру-
блей). Бюджетные инвестиции тоже 
ждут ограничения: финансирование 
проектов, по которым на 31 марта нет 
утвержденной проектной документа-
ции, будет уменьшено, а вернуть ли-
миты также смогут только президент 
и правительство.

Последнее ограничение не коснет-
ся Крыма и Севастополя, а также объ-
ектов чемпионата мира по футболу 

2018 года и всемирной Универсиады 
2019 года в Красноярске, хотя имен-
но они наиболее затратны — на про-
чие объекты без документации при-
ходится лишь около 12 млрд руб.,— 
это позволит сэкономить менее 1,5% 
затрат федеральной адресной инвес-
тпрограммы, считает замглавы Мин-
экономики Евгений Елин. Серьез-
ные возражения министерства вызы-
вает и блок идей Минфина по приме-
нению в расчетах с юрлицами казна-
чейского сопровождения и аккреди-
тивов, что должно повысить финан-
совую дисциплину и обеспечить воз-
можность субсидирования «под факти-
ческую потребность». Источник 

”
Ъ“ в 

Минэкономики называет переход на 
казначейcкое сопровождение «ката-
строфой»: требование по обособлению 
отчетности за госсредства коснется не 
только подрядчиков, но и всей цепоч-
ки контрагентов — и приведет к суще-
ственному росту издержек. Такой по-
рядок уже применялся Минобороны 
— некоторые позиции в рамках госо-
боронзаказа обошлись втрое дороже 
аналогичных гражданских.

Наиболее же резкие протесты вызва-
ло сохранение в перечне «тактических 
мер» пункта об отказе от авансирова-
ния госзакупок товаров массового по-
требления (продуктов питания и т. п.). 
Вчера бизнес-омбудсмен Борис Титов 
направил премьеру Дмитрию Медве-
деву письмо, в котором просил исклю-
чить эту меру из планов правительства, 
мотивируя это уже имеющимся долгом 
бюджетов перед поставщиками в 20 мл-
рд руб. Он предложил, напротив, сокра-
тить сроки оплаты контрактов до одно-
го месяца для поддержки предприни-
мателей. Поддерживает господина Ти-
това и господин Елин — по его словам, 
предложение Минфина «выгодно гос-
заказчику, но усложнит работу постав-
щиков и снизит привлекательность 
госзакупок». Новшества могут приве-
сти и к «невозможности участия мало-
го и среднего бизнеса в государствен-
ных и муниципальных закупках, а так-
же срыву поставок в удаленные регио-
ны в связи с отсутствием заявок постав-
щиков», считает омбудсмен по закуп-
кам Сергей Габестро.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

Споры о тактической экономии
Минфин и Минэкономики  
разошлись во взглядах на финансовую дисциплину

Глава Минфина Антон Силуанов 
показал на совещании у первого 
вице-премьера Игоря Шувалова, 
как экономить на госрасходах — 
но согласия пока не добился 
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изменятся, полагает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

правила 
игры

Встречи главы Российского союза 
промышленников и предприни-
мателей (РСПП) Александра Шохи-
на с президентом Владимиром Пу-
тиным, вообще говоря, никогда не 
выглядят «пустыми» или ритуаль-
ными: новости в них есть всегда. Во 
вчерашней встрече это — в том чи-
сле инициатива РСПП по передаче 
рынку части задач, решаемых сей-
час системой социального страхо-
вания, возможное участие негосу-
дарственных пенсионных фондов 
(НПФ) в приватизации в 2016 году, 
предложение по «размену» снятия 
порогов при платежах в Пенсион-
ный фонд на снижение ставки сбо-
ров на 2,5–3% — и идея новой ре-
гламентации процедуры разработ-
ки федерального законодательства. 
О реализации этих идей 

”
Ъ“ будет 

еще неоднократно писать, однако 
автором самого неочевидного пред-
ложения на встрече на этот раз вы-
ступил не Александр Шохин, а Вла-
димир Путин.

Речь идет об идее президента со-
здать институт формального диа-
лога между бизнесом и правоохра-
нительной системой — цитирую: 
«предложение заключается в том, 
чтобы на площадке администра-
ции президента выстроить такой 
диалог между бизнесом и право-
охранительной сферой, но не пря-
мой, а при посредничестве адми-
нистрации президента». В изложе-
нии Владимира Путина смысл про-
исходящего в том, чтобы не реже 
раза в квартал РСПП, ТПП, «Дело-
вая Россия», «Опора России» имели 
гарантированный доступ к пред-
ставителям силовых ведомств (Ген-
прокуратура, МВД, ФСБ, СК) и для 
обсуждения регуляторных вопро-
сов (то есть законопроектов) и пра-
воприменительной практики на 
уровне заместителей министров и 
глав этих ведомств. 

Главное в новости — ее автор. На 
протяжении не менее 12 послед-
них лет, а на самом деле и всех 17 
позиция Владимира Путина в лю-
бых трениях крупного бизнеса и 
силовиков была всегда демонстра-
тивна: «Я не могу вмешиваться в де-
ла правоохранительных органов». 
Президент в категорической фор-
ме отказывался быть формальной 
и публичной стороной этих процес-
сов. Позицию можно было считать 
одним из столпов власти — даже в 
деле Владимира Евтушенкова этот 
принцип формально не нарушался. 
Сейчас же сам президент предлага-
ет главе РСПП на Старой площади 
площадку для взаимодействия с си-
ловиками — почему?

Можем лишь предположить. Вла-
димир Путин уверен: будущее рос-
сийского бизнеса проблемно на-
столько, что бессмысленно эконо-
мить на его поддержке хотя бы в та-
кой форме.

Администрация  
президента может 
стать публичным  
посредником  
в конфликтах  
силовиков и бизнеса

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Бывший вице-президент РФ, экс-губернатор Курской  области 
Александр Руцкой рассчитывает стать депутатом Госдумы 
от одного из мажоритарных округов Курской области. Поли-
тическую поддержку, по его словам, ему предложила партия 
«Родина», а деньгами помогут местные бизнесмены, сообщил 
вчера господин Руцкой. В партии «Родина» отказались ком-
ментировать его заявления. Областные власти пытаются уго-
ворить оппозиционеров, чтобы они конкурировали на выборах 
с экс-губернатором, а не с выдвиженцами «Единой России».

Александр Руцкой намерен участвовать в думских выборах, кото-
рые пройдут 18 сентября по одному из одномандатных округов Кур-
ской области. Вчера он заявил, что поддержку ему предложила «Роди-
на» и «еще несколько партий», а деньги на кампанию могут дать мест-
ные бизнесмены, которым «надоела безысходность, они не хотят смо-
треть, как распиливается на металлолом промышленность области». 
«Нужна партия, с которой мне для регистрации кандидатом не нужно 
собирать подписи граждан (

”
Родина“ входит в их число.— 

”
Ъ“) — на 

них меня могут срезать. В Курской области меня снимали с выборов 
еще до голосования пять раз»,— напомнил господин Руцкой. В пресс-
службе «Родины» отказались от комментариев, пообещав раскрыть 
список своих выдвиженцев в ближайшее время.

Александр Руцкой готов выдвинуться в любом из двух одноман-
датных округов области. «Мой рейтинг ниже 70% не опускается, хотя 
я уже 16 лет как не губернатор в Курске. Я ведь приду и спрошу коман-
ду этого бессовестного негодяя Михайлова (губернатор Александр Ми-
хайлов.— 

”
Ъ“): где заводы и ресурсы, которые я строил и оставлял по-

сле себя?» — пообещал господин Руцкой, оговорившись, что слово «не-
годяй» употребил в строгом соответствии с «толковым словарем Оже-
гова», то есть «неугодный человек».

В округе, включающем в себя восток области и большую часть Кур-
ска, господину Руцкому придется бороться с первым вице-спикером 
облдумы Виктором Карамышевым, которого, по сведениям 

”
Ъ“, веро-

ятнее всего, выдвинет «Единая Россия». Вице-спикер «обозначил жела-
ние пойти именно по этой территории, но заявление на стартовавшие 
15 февраля праймериз еще не подал», сообщил 

”
Ъ“ глава регионально-

го отделения единороссов Владимир Иванов. Здесь же намерен выд-
вигаться и депутат Госдумы Николай Иванов, возглавляющий цент-
ральную контрольно-ревизионную комиссию КПРФ.

В другом округе (часть Курска, моногорода Железногорск и Курча-
тов и несколько сельских районов) конкуренцию господину Руцко-
му может составить спикер облдумы Татьяна Воронина, которая пока 
тоже не подала документы на участие в праймериз «Единой России». 
Кроме нее за мандат будут бороться лидер курских справороссов, де-
путат Госдумы Александр Четвериков и бывший начальник областно-
го УВД, экс-депутат Госдумы от «Единой России» Алексей Волков.

«Областные власти уже готовятся к очередному возвращению Руц-
кого — ведут переговоры с теми же коммунистами, чтобы они сдела-
ли своим главным оппонентом не единоросса, а именно бывшего гу-
бернатора. Полного понимания эти просьбы пока ни у кого не встре-
тили»,— сказал источник 

”
Ъ“ в региональной власти.

Во время губернаторских выборов 1996 года снятый с губернатор-
ских выборов Александр Руцкой смог восстановиться на них через 
Верховный суд РФ за двое суток до дня голосования и выиграл выбо-
ры. В 2014 году он вновь пытался принять участие в выборах курско-
го губернатора, но не прошел муниципальный фильтр: облизбирком 
отказал ему в регистрации, найдя в 251 подписи местных депутатов 
пять недействительных.

Всеволод Инютин, Воронеж

Александр Руцкой собрался в Госдуму
Курская область обеспечит конкуренцию своему бывшему губернатору

Прокуратура Крыма обратилась в Вер-
ховный суд республики с заявлением, 
в котором требует признать экстремист-
ской организацией Меджлис крымско-
татарского народа и запретить его де-
ятельность в России. Об этом ”Ъ“ со-
общил первый зампред Меджлиса На-
риман Джелялов. Копию иска ему вче-
ра вручила прокурор Крыма Наталья 
 Поклонская. В прокуратуре  объяснили, 
что запретить Меджлис потребовали 
крымскотатарские организации, кото-
рые пожаловались на то, что находящи-
еся за пределами РФ лидеры Меджли-
са организовали энергетическую и про-
дуктовую блокаду Крыма, а также требу-
ют возвращения полуострова Украине. 
Эксперты считают, что запрет Меджли-
са может привести к радикализации ор-
ганизации.

Наримана Джелялова вместе с его адвока-
том Джемилем Темишевым пригласили вчера 
в прокуратуру Крыма, где прокурор Наталья 
Поклонская вручила ему копию иска в Верхов-
ный суд республики. Как следует из заявления, 
прокуратура требует запретить деятельность 
Меджлиса на основании ст. 9 («Ответствен-
ность общественных и религиозных объеди-
нений, иных организаций за осуществление 
экстремистской деятельности») закона «О про-
тиводействии экстремистской деятельности».

• Меджлис крымскотатарского народа — 
 исполнительный орган Курултая (народно-
го парламента, претендующего на полномоч-
ное представительство крымских татар). 
Обе организации в РФ не зарегистрированы.
Нариман Джелялов объяснил 

”
Ъ“ жела-

ние властей запретить деятельность Меджли-
са тем, что организация «выражает позицию 
крымских татар» и говорит о проблемах, ко-
торые есть у представителей народа на полу-
острове. Также, по его словам, на Меджлис 
«оказывают давление» за «политическую по-
зицию» части его членов, которые находятся 
за пределами Крыма. «Я уверен, что Верхов-
ный суд запретит нашу организацию, потому 
что они тепло сотрудничают с прокуратурой. 
Кроме того, это указание сверху»,— полагает 
господин Джелялов.

В пресс-службе прокуратуры Крыма 
”
Ъ“ 

сказали, что запретить деятельность Меджли-
са потребовали крымскотатарские общест-
венные организации. В письме пяти органи-
заций говорится, что деятельность Меджли-
са «дискредитирует мирный и трудолюби-
вый крымскотатарский народ». В частности, 
отмечено, что председателем Меджлиса Рефа-
том Чубаровым и экс-руководителем органи-
зации Мустафой Джемилевым (им запрещен 

въезд в РФ на пять лет) организована продук-
товая и энергетическая блокада Крыма. Также 
в обращении говорится, что лидеры Меджли-
са требуют «деоккупации Крыма», чего не мо-
жет быть, так как «нет никакой оккупации», а 
есть «воссоединение Крыма с Россией», кото-
рое на референдуме поддержали «все народы» 
полуострова, в том числе крымские татары.

Председатель движения «Единство Кры-
ма» Сейтумер Ниметуллаев, подписавший об-
ращение в прокуратуру, сказал 

”
Ъ“, что запре-

тить Меджлис в РФ нужно, так как это экстре-
мистская организация: «Члены Меджлиса от-
крыто с телеэкранов призывают присоеди-
нить Крым к Украине вооруженным путем».

Если организация будет запрещена в РФ, 
то оставшиеся в Крыму ее члены будут искать 
другие формы взаимодействия с народом, ко-
торым «они выбраны», сказал 

”
Ъ“ зампред Мед-

жлиса Ильми Умеров. «Их (властей.— 
”
Ъ“) пра-

вила на нас распространяться не могут. Не она 
(Наталья Поклонская.— 

”
Ъ“) создавала Мед-

жлис. И не ей его закрывать»,— отметил он.
Депутат Госсовета Крыма Лентун Безази-

ев («Единая Россия») считает, что деятельность 
Меджлиса должна быть подробно изучена 
правоохранителями: «В случае запрета, что-
бы не было радикальных настроений среди 
крымских татар, надо активно решать их про-
блемы. К сожалению, поселки компактного 
проживания народа обустраиваются не теми 
темпами, как хотелось бы». В 2014 году, по его 
словам, из 800 млн руб., выделенных на эти 
нужды, было освоено лишь 300 млн. Господин 
Безазиев отмечает, что власть часто действует 
по отношению к татарам «по-жандармски», а 
следовало бы действовать «тоньше».

Политолог Дмитрий Омельчук считает, 
что, если иску дадут ход, вероятность запре-
та Меджлиса велика. Эксперт считает, что это 
может привести к радикализации крымских 
татар: «Уход в подполье этой организации не 
лучшее решение. Это может обострить крым-
скотатарский вопрос». Политолог Николай 
Кузьмин, напротив, считает, что к радикаль-
ным настроениям среди крымских татар за-
прет Меджлиса привести не может: «Он мо-
жет стать поводом для политических спеку-
ляций. Этот запрет будет назван ущемлением 
прав народа». «Меджлис — самая популярная 
организация среди сообщества крымских та-
тар»,— заявил 

”
Ъ“ доктор политических наук 

Эмиль Паин, исследующий проблемы экстре-
мизма и ксенофобии. По его мнению, «нера-
зумно пытаться интегрировать сообщество в 
новую Россию, но при этом запрещать самую 
популярную для него организацию».

Вадим Никифоров, Симферополь; 
Виктор Хамраев

Меджлис крымских татар 
довели до суда
Прокуратура республики потребовала запретить 
деятельность организации
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Дело о массовых беспорядках, которые произошли у стен 
 Госсовета Крыма в феврале 2014 года и привели к гибели двух 
человек и получению ранений еще несколькими десятками, 
Верховный суд республики отправил на дополнительное рас-
следование. Суд счел весомыми аргументы защиты и потре-
бовал у прокуратуры детализировать обвинительное заклю-
чение в части, касающейся действий заместителя председа-
теля незарегистрированного Меджлиса  крымскотатарского 
народа Ахтема Чийгоза, который считается организатором 
беспорядков, а также пяти других подсудимых. Прокурор 
Крыма Наталья Поклонская назвала решение суда незакон-
ным и планирует его обжаловать.

Верховный суд Крыма на вчерашнем заседании направил на до-
полнительное расследование дело о массовых беспорядках, кото-
рые произошли в Симферополе 26 февраля 2014 года. Таким обра-
зом коллегия судей под председательством Виктора Зенькова удов-
летворила ходатайство защиты. В ходе дополнительного расследо-
вания правоохранителям необходимо установить время и место 
участия обвиняемых в беспорядках. Суд также потребовал уточнить 
имена пострадавших и тяжесть полученных ими травм.

Напомним, 26 февраля 2014 года на площади возле Госсовета Кры-
ма прошли два митинга — пророссийский (партии «Русское единст-
во», которую возглавлял нынешний глава Крыма Сергей Аксенов) и не-
зарегистрированного Меджлиса крымскотатарского народа. Из-за по-

тасовки между участниками акций началась давка, в которой погибли 
два человека, еще 79 получили травмы различной степени тяжести. За-
меститель председателя Меджлиса Ахтем Чийгоз был арестован 29 ян-
варя 2015 года по подозрению в организации массовых беспорядков в 
Симферополе. Позже по этому делу были задержаны еще шесть чело-
век. Они обвиняются в участии в массовых беспорядках (ст. 212 УК РФ). 
Одному из них, Эскендеру Небиеву, 12 октября был вынесен приговор 
— два с половиной года условно с двухлетним испытательным сроком.

Как рассказал 
”
Ъ“ первый зампред Меджлиса крымскотатарского 

народа Нариман Джелялов, сторона защиты и сам обвиняемый Ахтем 
Чийгоз в первую очередь пожаловались суду на «неясную формулиров-
ку» и «размытость» обвинительного заключения прокуратуры Крыма.

Прокурор Крыма Наталья Поклонская вчера назвала решение 
Верховного суда Крыма «незаконным». «У нас есть срок для его обжа-
лования. Мы уже готовим апелляционное представление»,— сказа-
ла 

”
Ъ“ госпожа Поклонская. В управлении Следственного комитета 

РФ по Крыму, который расследовал дело о беспорядках 26 февраля 
2014 года, решение суда 

”
Ъ“ пока не комментируют.

Также вчера Верховный суд продлил арест Ахтема Чийгоза, Али 
Асанова и Мустафы Дегерменджи до 8 марта. Другие подсудимые — 
Арсен Юнусов, Эскендер Кантемиров и Эскендер Эмирвалиев (по 
данным 

”
Ъ“, они признали свою вину и сотрудничают со следстви-

ем) — по-прежнему будут находиться под подпиской о невыезде.
Вадим Никифоров, Симферополь

Беспорядки в Симферополе  
нуждаются в уточнении
Верховный суд республики направил дело на дополнительное расследование



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 16 февраля 2016 №26   l   Коммерсантъ

новости

В понедельник ученый совет РГГУ тай-
ным голосованием избрал единствен-
ного кандидата на пост ректора главного 
гуманитарного вуза страны. Им стал за-
ведующий кафедрой социальной фило-
софии РГГУ Евгений Ивахненко — из ше-
сти выдвиженцев только он смог получить 
больше половины голосов за. Теперь его 
кандидатуру будет рассматривать глава 
Минобрнауки Дмитрий Ливанов, который 
обладает правом утвердить нового ректо-
ра или отказать ему. В ведомстве пообе-
щали не затягивать с решением.

Предвыборная кампания в РГГУ стартова-
ла в начале года: у ректора Ефима Пивовара за-
кончился второй срок, а претендовать на тре-
тий он уже не мог из-за возрастного ценза. О 
своем желании возглавить вуз заявили сразу 
шесть человек. Бывшего сенатора, профессо-
ра МГУ Андрея Хазина и экс-министра культу-
ры Пермского края, преподавателя ВШЭ Ни-
колая Новичкова в вузе посчитали «варягами» 
и в противовес им выдвинули сразу несколь-
ких сотрудников РГГУ — декана историко-фи-
лологического факультета Павла Шкаренко-
ва, заведующего кафедрой социальной фило-
софии Евгения Ивахненко, декана факульте-
та истории искусства Владимира Колотаева и 
декана факультета документоведения Григо-
рия Ланского. После этого тихий и закрытый 
вуз чуть ли не каждый день начал давать по-
воды для публикаций в СМИ: многочислен-
ные противники и сторонники кандидатов 
публиковали критические обращения и от-
крытые письма. Особенно обсуждалось заяв-
ление Павла Шкаренкова о том, что чиновни-
ки Минобрнауки якобы потребовали от чле-
нов ученого совета голосовать против Анд-
рея Хазина. Ему в открытом письме ответил 
Евгений Ивахненко, обвинивший господина 
Шкаренкова в попытке повлиять на ход выбо-
ров в пользу Андрея Хазина. Сам господин Ха-
зин призывал соперников сосредоточиться 
на обсуждении программ, но тщетно. По ито-
гам этой переписки он моментально потерял 
имидж министерского кандидата.

Часть сотрудников вуза обратились в уче-
ный совет с требованием сделать заседание 
по выбору кандидатов открытым, чтобы от-
мести подозрения в нечестном голосовании. 
Эта просьба была удовлетворена: из зала засе-
дания велась видеотрансляция, пусть и край-
не плохого качества. В начале заседания чле-
ны ученого совета поспорили, нужны ли на-
блюдатели при подсчете голосов. Эта идея воз-
мутила только что избранных членов счетной 
комиссии: «Неужели кто-то думает, что мы 
опустимся до каких-то фальсификаций? Мы 
доверяем друг другу. Пусть комиссия работа-
ет самостоятельно, без наблюдательного ока».

Когда вопрос с подсчетом голосов был ре-
шен, кандидаты по очереди выступили со сво-
ими программами. Евгений Ивахненко зая-
вил, что видит РГГУ «успешным вузом, кото-
рый способен зарабатывать средства за счет 
развития своих способностей и использова-
ния своей уникальности». «РГГУ должен най-
ти свою нишу в системе российского высше-
го образования, закрепить высокую статус-
ность»,— сказал он, пообещав в течение трех 
лет добиться для вуза статуса «опорного», а с 
ним и повышенного финансирования. «В ка-
честве первого шага я обойду все подразделе-
ния РГГУ — образовательные, научно-иссле-
довательские, хозяйственные, чтобы соста-
вить карту проблем университета»,— заявил 
господин Ивахненко.

Николай Новичков большую часть высту-
пления посвятил критике и. о. ректора Ефи-
ма Пивовара: по его словам, руководство ву-
за упустило шанс получить статус научно-ис-
следовательского и не захотело подавать заяв-
ку на участие в министерской программе «5–

100», благодаря чему потеряло дополнитель-
ное финансирование. «Поезд еще не ушел, 
еще можно все исправить,— убеждал он со-
бравшихся.— Но главное — действующая ко-
манда должна уйти». Эти его слова были встре-
чены аплодисментами зрителей трансляции.

Господин Хазин назвал предвыборную кам-
панию «расколом для университета» и выра-
зил надежду, что теперь этот раскол будет прео-
долен. Он завил, что в случае избрания начнет 
все с чистого листа и не станет мстить авторам 
писем, выступавшим против него. После этого 
он повторил тезисы своей программы — при-
влечь дополнительное финансирование, обес-
печить вуз госзаказами, снизить учебную на-
грузку и развивать университетскую автоно-
мию. «Но вы же член высшего совета партии 

”
Единая Россия“, которая последние годы как 

раз последовательно сокращает такую автоно-
мию?» — спросили у него. Господин Хазин спо-
койно объяснил, что часто был единственным, 
кто голосовал против общей позиции партии, 
а потом напомнил историю автономии евро-
пейских университетов в Средневековье.

После всех выступлений слово неожидан-
но взял представитель Минобрнауки Влади-
мир Голубовский (именно его имя упомина-

лось в открытом письме, где говорилось о дав-
лении министерства на ученый совет). По-
сетовав, что часть кандидатов во время кам-
пании «не удержалась от перехода на лично-
сти», он обратился к членам совета: «Вы сегод-
ня цитировали немецких, американских фи-
лософов, а ведь у нас есть немало своих, заме-
чательных русских философов. Я хотел бы на-
помнить слова Ключевского — история суро-
во наказывает за незнание уроков. И я призы-
ваю посмотреть на программы кандидатов 
через эту призму. Вы должны осознавать сте-
пень ответственности за себя, за вуз. Завтраш-
ний день начнется с вашего решения, вот с вас 
мы и будем спрашивать,— завил господин Го-
лубовский и добавил: — Министерство не 
оказывает на вас никакого давления».

В итоге многочасового обсуждения члены 
совета проголосовали по каждому кандида-
ту. Больше всего голосов за набрал Евгений 
Ивахненко — его поддержали 24 члена сове-
та, против высказались 20. Андрей Хазин по-
лучил 21 голос за и 24 против, Павел Шкарен-
ков — 21 за и 25 против. Остальные кандида-
ты набрали гораздо меньше голосов. Таким 
образом, только Евгений Ивахненко смог по-
лучить больше половины голосов ученого со-
вета в свою поддержку. Согласно уставу вуза, 
только его кандидатуру ученый совет отпра-
вит на согласование в Минобрнауки. В ве-
домстве уже заявили, что министр Дмитрий 
Ливанов не будет затягивать с решением.

Александр Черных

В Госдуме разработан законопроект, 
позволяющий водителям забрать ав-
томобиль со штрафстоянки без немед-
ленной оплаты услуг его эвакуации 
и хранения. Депутаты объясняют ини-
циативу заботой о комфорте граждан.  
Эксперты ожидают, что столичные 
власти, заинтересованные в исполь-
зовании эвакуаторов и штрафстоянок, 
сделают все возможное, чтобы не допу-
стить принятия документа.

Вчера на заседании комитета Госдумы по 
госстроительству рассматривались поправки 
к КоАП, касающиеся работы службы эвакуа-
ции. Законопроект разработан правительст-
вом РФ и принят в первом чтении еще в прош-
лом году. Речь в нем идет о том, что региональ-
ные власти должны устанавливать тарифы на 
перемещение автомобилей на основе специ-
альной методики (сейчас ее разрабатывает 
ФАС) без привязки к мощности машины.

Ко второму чтению документ серьезно 
доработали в комитете. Основное новшест-
во связано с введением постоплатной сис-
темы услуг службы эвакуации и хранения 
машины. Напомним, сегодня автомобиль 
возвращается владельцу только после того, 
как он оплатил перемещение (это делается 
прямо на территории штрафстоянки). Цена 
перемещения легковой машины в Москве 
варьируется от 3 тыс. до 7 тыс. руб., грузови-
ка — до 27 тыс. руб., а штраф за нарушение 
правил парковки составляет еще 3 тыс. руб.

«Многие граждане лишены возможности 
оперативно уплатить данную сумму»,— по-
яснил господин Лысаков. Он предлагает дать 
гражданину на уплату 70 дней, включая 10 — 
на обжалование решения об эвакуации. По та-

кой схеме уплачиваются штрафы за наруше-
ние правил парковки (ст. 12.15 или ст. 12.19 Ко-
АП). В таком виде законопроект вчера был ре-
комендован к принятию во втором чтении.

Напомним, эвакуаторы применяются ча-
ще всего в случаях нарушений правил пар-
ковки. Спор о работе погрузчиков начал-
ся между Госдумой и мэрией Москвы еще в 
прошлом году после ряда скандальных слу-
чаев, связанных со злоупотреблениями и 
последовавшими жалобами жителей. В ре-
зультате долгих переговоров Госдума приня-
ла поправки к КоАП: перемещать машину, 
припаркованную под запрещающим зна-
ком, разрешили только при наличии табли-
чек «Работает эвакуатор» (это правило дейст-
вует с 8 августа 2015 года). В Москве 20% зна-
ков снабдили табличками, число эвакуаций 
за год сократилось на 9%. В парламенте счи-
тают, что права эвакуационных служб надо 
ограничивать и дальше.

«Абсолютно логичная схема,— говорит 
координатор движения 

”
Синие ведерки“ 

Петр Шкуматов.— Сегодня водитель снача-
ла все оплачивает, а потом выясняется, что 
эвакуация производилась с нарушением 

правил. Обжаловать решение еще можно, 
а вот вернуть деньги удается с большим тру-
дом. Нужно, чтобы было выделено время на 
оплату эвакуации и разбирательство».

Зампред общественного совета при ГУ 
МВД по Москве Виктор Травин считает, что 
многие граждане после принятия попра-
вок оплачивать эвакуацию вовсе переста-
нут. По его словам, полицейские или со-
трудники парковочной инспекции долж-
ны еще доказать, кто был за рулем в момент 
нарушения. Собственники автомобиля се-
годня, как правило, свои права не отстаива-
ют и соглашаются взять на себя ответствен-
ность за нарушение, говорит он, поскольку 
заинтересованы поскорее забрать машину.

В департаменте транспорта Москвы на 
запрос 

”
Ъ“ комментарий предоставить не 

смогли. Заинтересованный в сохранение 
прежней схемы работы эвакуаторов депар-
тамент будет сопротивляться принятию за-
конопроекта, считает Петр Шкуматов: «На-
верняка подключат партийный админист-
ративный ресурс. Интересно понаблюдать, 
чья возьмет на этот раз».

Иван Буранов

РГГУ решил остаться при своем
Кандидатом в ректоры выбран  
завкафедрой социальной философии Евгений Ивахненко

Эвакуаторам приказали долго ждать
Забрать машину со штрафстоянки можно будет без немедленной оплаты

В распоряжении ”Ъ“ оказался ежегодный 
доклад международной правозащитной 
группы «Агора», посвященный свободе 
интернета в России. Как отмечают его ав-
торы, число нарушений права на свободу 
интернета всего за год выросло от 2 тыс. 
до 15 тыс. При этом продолжает расти и 
число россиян, имеющих доступ к интер-
нету, а также пользователей, способных 
обходить технические запреты, пользу-
ясь специальными программами.

Доклад «Свобода интернета-2015: торже-
ство цензуры», подготовленный эксперта-
ми международной правозащитной группы 
«Агора», насчитывает 20 страниц. В предисло-
вии говорится, что его авторы, ведя подсчеты, 
сознательно не оценивали правомерность 
блокировки тех или иных ресурсов. Иными 
словами, в выборку попали и закрытые ре-
сурсы запрещенного в РФ «Исламского госу-
дарства», и общественно-политические СМИ.

Как подсчитали эксперты «Агоры», с 2008 
года российские власти успели выступить с 
286 различными предложениями по регу-
лированию интернет-отрасли. Пик, отмеча-
ют они, пришелся на 2013–2014 годы, когда 
было зафиксировано 162 инициативы. От-
ладив механизмы блокировок, профильные 
ведомства столкнулись с отсутствием ресур-
сов для ручной обработки и оценки десятков 
тысяч страниц в интернете. Представители 
Роскомнадзора ранее сообщали, что к концу 
2016 года будет завершено тестирование си-
стемы автоматического сбора и анализа кон-
тента в интернет-СМИ. «Следующим элемен-
том этого конвейера становятся суды, кото-
рые автоматически штампуют решения о 
признании информации запрещенной. При 
таких объемах о качестве принимаемых ре-
шений уже никто не задумывается»,— гово-
рится в докладе. В качестве примера правоза-
щитники приводят решение Советского рай-
онного суда Брянска, который летом 2015 го-
да признал экстремистскими четыре файла с 
именами GTbGQMCKSnE.jpg, ObgCxSi-adl.jpg, 
NyYWjqTDJOc.jpg, rIJmEgcsv.jpg10.

Отдельно авторы отмечают неэффектив-
ность некоторых новых законов, регулиру-
ющих интернет-отрасль. В частности, всту-
пившей в силу 1 мая 2015 года ст. 15.6 зако-
на «Об информации, информационных тех-
нологиях и о защите информации», которая 
предполагает «пожизненную» блокиров-

ку сайтов, неоднократно нарушавших ав-
торские права. В октябре 2015 года Мосгор-
суд вынес первое решение о «вечной» бло-
кировке 11 ресурсов, включая крупнейший 
торрент-трекер Rutor.org. Как отмечается в 
докладе, на посещаемости ресурса это ска-
залось не сильно: по данным Liveinternet, в 
первые дни после вступления решения в си-
лу он снизилась не более чем на четверть.

Отдельно авторы доклада отмечают рост 
числа уголовных дел, связанных с распро-
странением «запрещенной» информации. 
«Раньше реальные сроки за высказывания в 
сети были, но скорее как исключения. В 2015 
году такие исключения стали множиться»,— 
пишут сотрудники «Агоры». Например, если 
в 2014 году было зафиксировано более 180 та-
ких случаев, то в 2015 году — уже более 200.

В общей сложности в течение 2015 года в 
РФ было зарегистрировано более 15 тыс. слу-
чаев ограничения свободы интернета. При 
этом в 2014 году правозащитники насчиты-
вали чуть более 2 тыс. таких случаев. Это, по 
их словам, связано и с тем, что ведомства ста-
ли активнее отчитываться о своей работе, и 
с тем, что власти стали чаще применять про-
цедуру внесудебных и судебных ограниче-
ний доступа к тем или иным сайтам.

Российские пользователи, в свою оче-
редь, стали активнее пользоваться програм-
мами, позволяющими обходить блокиров-
ки. С 2012 года аудитория анонимайзера Tor 
увеличилась с 20 682 человек до 262 770 в 
2016-м, то есть с 2,76% до 12,82%.

Советник президента по интернету Гер-
ман Клименко не согласен с выводами пра-
возащитников. По его мнению, приведенные 
цифры свидетельствуют не «о злом умысле, 
а о попытках государства разобраться, с чем 
оно имеет дело». «По сути, государство еще 
только учится регулированию интернета, по-
этому набивает шишки, на все это уйдет еще 
одно десятилетие»,— сказал он 

”
Ъ“. По его 

мнению, в первую очередь статистику бло-
кировок пополняют многочисленные сайты, 
продающие запрещенные курительные сме-
си и прочие наркотические вещества. «Без-
условно, любое ведомство, получив новые 
полномочия, захочет их расширения, поэто-
му логична и позиция Роскомнадзора, и дру-
гих учреждений, которые хотят блокировать 
что-то оперативнее и проще»,— считает он.

Григорий Туманов

В интернете прибавилось 
недоступного
Правозащитники посчитали закрытые ресурсы

Общественная организация «Родитель-
ский комитет Северо-Кавказского фе-
дерального округа» поддержала главу 
Чечни Рамзана Кадырова в его борь- 
бе с оппозицией. А начальник пятигор-
ского управления правовой и экономи-
ческой экспертизы Татьяна Лукашонок 
назвала «гениальным решением» и на- 
падение с тортом на лидера партии  
ПАРНАС Михаила Касьянова и предло-
жила патриотам «запасаться тортиками» 
или придумать другие способы борь-
бы с оппозицией. В президентском со-
вете по правам человека предостерегли 
от формирования среды, когда «лидеры 
движений могут не удержать под контр-
олем своих активистов».

Как сообщило руководство «Родительско-
го комитета СКФО», на круглый стол «Безопас-
ность Северного Кавказа и деструктивная дея-
тельность несистемной оппозиции», прошед-
ший в пятигорском отеле «Интурист», прибы-
ла «внушительная делегация» из Чечни и Ка-
бардино-Балкарии. Как подчеркнули высту-
павшие, они прибыли «не по разнарядке», а 
для того чтобы продемонстрировать свою гра-
жданскую позицию. Председатель «Родитель-
ского комитета СКФО» Кира Моисеева сооб-
щила, что ситуация в России напоминает ка-
нун Февральской революции 1917 года. Фе-
деральные политики, а также «различные пу-
блицисты и журналисты» «провоцируют на-
родный мятеж против нашего президента», 
чем вредят всему населению РФ, сообщила 
глава организации. В то же время она посето-
вала, что против России ведется глобальная 
информационная война, частью которой ста-
ла «перепалка» между главой Чечни и «внеси-
стемной оппозицией». Госпожа Моисеева по-
хвалила Рамзана Кадырова за то, что он «вер-
нул в политический язык термин 

”
враг наро-

да“»: «Оказалось, что без данного словосочета-
ния описать сегодняшнюю реальность уже не 
получается». Как объяснила госпожа Моисее-
ва, «врагами народа» глава Чечни считает вне-
системную оппозицию, которая «является ма-
рионеткой Запада» и желает увидеть «обесси-
ленную, стоящую на коленях Россию». «Наша 
цель показать Рамзану Ахматовичу, что он не 
одинок»,— подытожила председатель.

Представленная как «ум, честь и совесть» 
«Родительского комитета» начальник пяти-
горского управления правовой и экономиче-
ской экспертизы Татьяна Лукашонок замети-
ла, что, судя по происходящему, «Родине сей-
час некогда», поэтому «часть функций», в том 
числе борьбу с врагом, каковым является вне-
системная оппозиция, патриотам нужно брать 
на себя. «Наша задача сделать жизнь этой са-
мой оппозиции максимально некомфортной 
на нашей земле»,— провозгласила чиновни-

ца, предложив «поговорить о тортиках». Напа-
дение в столичном ресторане на лидера ПАР-
НАС Михаила Касьянова с тортом она назвала 
«гениальным решением», когда «не больно, не 
вредно, но обидно и смешно». «Пусть они там 
за границей гавчут и думают, что им в следу-
ющий раз полетит в рот, если они его откро-
ют»,— «резюмировала» она. Патриотам чинов-
ница предложила «включить мозги» и приду-
мать «хотя бы по одному способу», как нейтра-
лизовать «либеральных врагов».

Представитель Трудовой партии из Мине-
ральных Вод Андрей Шумейко спросил го-
спожу Лукашонок, почему она не предлага-
ла «швырять тортики» в Михаила Касьянова, 
когда он был премьер-министром, и с какой 
стати людей, которые тоже болеют за страну, 
причисляют к «пятым и шестым колоннам». 
А депутат из Минеральных Вод Умар Аки-
ев предупредил, что «сначала будут бросать 
тортами, а потом и камнями», отметив, что 
в нормальном обществе должны быть люди, 
которые «видят и белое, и черное». Но высту-
пающих вернули к повестке дня: поговорив 
о необходимости «отслеживать вражеские 
происки» внесистемной оппозиции, обще-
ственники одобрили резолюцию по антина-
родной деятельности либералов и поддер-
жке позиции главы Чечни.

«Метание тортиков было и остается мел-
ким хулиганством,— заявил 

”
Ъ“ член СПЧ, 

глава информационно-аналитического цен-
тра СОВА Александр Верховский.— Но сей-
час никого за это по рукам не бьют, и если 
такое будет продолжаться, то обязательно 
сформируется среда, которой тортиков ста-
нет мало, так как безнаказанность всегда ве-
дет к вседозволенности». И тогда «лидеры 
движений могут не удержать под контролем 
своих активистов, а правоохранительные 
органы не смогут удерживать эти организа-
ции в правовых рамках»,— уверен он.

«Родительский комитет СКФО» известен 
на Ставрополье громкими акциями. В 2012 
году он организовал митинг против введе-
ния в школах края проектов по половому 
воспитанию учащихся на канадский грант, 
который получило правительство края. В 
2014 году организация боролась против «раз-
врата», требуя закрыть массажные салоны и 
сауны. В 2015 году Кира Моисеева призва-
ла в Пятигорск Рамзана Кадырова, чтобы он 
«разобрался со своими наркоманами, кото-
рые скупали в пятигорских аптеках препа-
рат 

”
Лирика“». В 2015 году «Родительский ко-

митет» осудил решение горсуда Южно-Саха-
линска, признавшего экстремистской книгу 
«Мольба к Богу: ее назначение и место в исла-
ме», направив обращение президенту. 

Александра Ларинцева, Пятигорск; 
Виктор Хамраев

Ставропольским патриотам 
предложили  
«запасаться тортиками»
Краевые общественники поддержали  
Рамзана Кадырова

К О Н Т Е К С Т М Е Н Я Ю Т С Я  П Р А В И Л А  П Р О В Е Р К И  Н Е Т Р Е З В Ы Х  В О Д И Т Е Л Е Й

Комитет Госдумы по госстроительству рекомендовал принять в первом чтении законопроект, упрощающий  
процедуру освидетельствования водителей на состояние опьянения. Сегодня инспектор должен заполнить  
шесть документов. Депутат Вячеслав Лысаков предложил отказаться от протокола об отстранении водителя 
от управления автомобилем и протокола о задержании транспортного средства (в тех случаях, когда водитель 
пьян, машину увозят на штрафстоянку). Еще одно нововведение направлено на выявление водителей-нарко- 
манов. У гражданина может не быть признаков алкогольного опьянения (запах изо рта, покраснение лица)  
при неадекватном поведении. Сегодня инспектор обязан проверить такого гражданина сначала алкотестером. 
В поправках предлагается исключить первичное тестирование в случаях, когда признаков алкогольного опья- 
нения нет, и сразу направлять водителя к врачу. Иван Буранов

Заведующий кафедрой социальной 
философии РГГУ Евгений Ивахненко 
стал единственным кандидатом в рек-
торы, которого ученый совет вуза пред-
ставил на рассмотрение Минобрнауки
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В Ярославле суд отклонил ходатай-
ство мэрии города о признании ее по-
терпевшей по уголовному делу от-
страненного градоначальника Евгения 
Урлашова. Власти намеревались зая-
вить в рамках процесса гражданский 
иск о возвращении в собственность го-
рода имущества, которое, по версии 
следствия, было передано за взятку. 
По мнению мэрии, передача активов 
проходила вопреки воле города.

Ходатайство о признании мэрии Яро-
славля потерпевшей по делу Евгения Ур-
лашова поступило в Кировский суд Яро-
славля 11 февраля, накануне истечения 
трехлетнего срока исковой давности. Как 
пояснил 

”
Ъ“, ссылаясь на данные следст-

вия, представитель мэрии Владимир Зуб-
ков, активы муниципального ОАО «Город-
ское дорожное управление» (ГДУ) были пе-
реданы по заниженной цене ООО «СК 

”
Яр-

дорстрой“», подконтрольному предпола-
гаемому взяткодателю Эдуарду Авдаляну 
(проходит по делу свидетелем). В обмен 

Евгению Урлашову, считает следствие, по-
лагалась взятка в размере 30 млн руб.

«Сделка осуществлялась не в интересах 
города. Имущество отошло фирме Эдуар-
да Авдаляна за 207 млн руб. при рыночной 
стоимости 1,5 млрд руб. Одни земельные 
участки оценивались под 1 млрд руб., а там 
еще асфальтовые заводы и множество тех-
ники»,— рассказал господин Зубков. В свя-
зи с этим и был подан гражданский иск о 
признании сделки ничтожной и о возвра-
те имущества из чужого владения в собст-
венность города, поскольку, как отметили 
представители горадминистрации, пере-
дача активов происходила по воле Урлашо-
ва и Авдаляна при отсутствии воли мэрии.

Городское дорожное управление Яро-
славля к моменту избрания Евгения Ур-
лашова мэром в 2012 году находилось в 
предбанкротном состоянии. К концу 2012 
года долг ГДУ перед крупнейшим кредито-
ром — Сбербанком — достиг 118 млн руб. 
Задолженность, обеспеченную наиболее 
ликвидными активами предприятия, вы-

купила подконтрольная Эдуарду Авдаля-
ну фирма, после чего, как полагает след-
ствие, бизнесмен и мэр договорились о 
передаче имущества в обход процедуры 
банкротства за взятку. Из причитающих-
ся ему 30 млн руб., по данным следствия, 
Евгений Урлашов получил лишь 17 млн 
руб., после чего был арестован.

Против ходатайства выступили как за-
щита, так и гособвинение. Евгений Урла-
шов упрекнул Владимира Зубкова в «само-
пиаре», а адвокаты указали на отсутствие 
в материалах дела информации о причи-
нении ущерба мэрии. В итоге суд согла-
сился с этими возражениями и в ходатай-
стве мэрии отказал. Господин Зубков на-
звал это решение «судебной ошибкой» и 
счел его незаконным. «Устное решение в 
рамках процесса обжаловать невозмож-
но. Я сослался на это обстоятельство и по-
дал новое ходатайство о признании мэ-
рии Ярославля гражданским истцом»,— 
отметил представитель городской власти.

Александр Тихонов, Ярославль

В деле Евгения Урлашова мэрии не место
Суд отказался признавать горадминистрацию потерпевшей

Как стало известно ”Ъ“, в Подмосковье за-
держан учредитель кредитного потреби-
тельского кооператива «Золотой запас» 
Игорь Петухов. Следственное управле-
ние УВД Центрального административного 
округа (ЦАО) Москвы расследует уголовное 
дело о крупном мошенничестве. По вер-
сии правоохранителей, кооператор создал 
финансовую пирамиду, собирая средства 
у граждан на операции с драгметаллом. По-
ка ущерб оценивается в 60 млн руб., но эта 
цифра, по словам сыщиков, в дальнейшем 
будет скорректирована. Свою вину Петухов 
признал полностью, но не согласился с тем, 
что тратил деньги вкладчиков, как считает 
следствие, на личные нужды.

Еще до того как создать кредитный потре-
бительский кооператив (КПК) «Золотой запас», 
45-летний Игорь Петухов решил заняться пред-
принимательской деятельностью, учредив в 
2009 году ООО «Драгметторг», которое распола-
галось на Профсоюзной улице Москвы. По за-
мыслу предпринимателя, «Драгметторг» дол-
жен был заниматься скупкой золота у населе-
ния. А с целью увеличения оборотных средств 
Игорь Петухов, как следует из его показаний, 
по совету юристов решил привлекать денеж-
ные средства вкладчиков. Получив в мае 2010 
года необходимые учредительные документы, 
он открыл на Профсоюзной улице по соседст-
ву с «Драгметторгом» первый офис кооперати-
ва, пайщиками которого сначала стали 15 родст-
венников Петухова. Организованная в СМИ пи-
ар-кампания привлекла интерес граждан к «Зо-
лотому запасу».

На начальном этапе схема получения дохо-
да, о которой Игорь Петухов рассказывал своим 
пайщикам и потенциальным вкладчикам, за-
ключалась в следующем. Приносимые гражда-
нами денежные средства, говорил бизнесмен, 
будут потрачены на скупку через агента золотых 
изделий у населения. Затем, обещал кооператор, 
драгметалл будет переработан в чистое золото 
999,5-й пробы, которое потом приобретут некие 
индивидуальные предприниматели из Костро-
мы. Полный цикл оборота денег и золота, по под-
счетам кооператора, занимал около двух недель. 
При этом изначально он гарантировал вкладчи-
кам 2,5% прибыли от вложенных средств в тече-
ние десяти дней после взноса.

Условия показались гражданам привлекатель-
ными, и за два года кооператив открыл только в 
Москве 20 пунктов приема денег (также имелись 
пункты в Подмосковье и других регионах). Один 
из них, к примеру, располагался на Арбате, а арен-
да помещения под него обходилась в 350 тыс. руб. 
ежемесячно. Что касается скупаемых изделий из 

золота, то они аккумулировались в арендуемом 
помещении на Кожевнической улице.

Поскольку желающих внести деньги в коопе-
ратив становилось все больше, Игорь Петухов со-
здал в интернете сайт «Золотого запаса» и открыл 
в 2011–2013 годах расчетные счета в банке «Ин-
вестиционный союз», Транспортном банке, бан-
ке «Паритет», Фемели-банке и некоторых других.

По данным следствия, в 2011 году в КПК насчи-
тывалось 600 вкладчиков, а оборот составлял 1 мл-
рд руб. Как следует из показаний Игоря Петухова, 
его потребительский кооператив в 2012 году уже 
не мог освоить такой объем поступающих средств, 
и тогда он решил заняться микрофинансировани-
ем — выдавать населению займы на срок до меся-
ца. В частности, под залог автомобилей Петухов да-
вал взаймы от 300 тыс. до 1,5 млн руб.

Вскоре бизнесмен начал новый проект — от-
крыл на Арбате ювелирный магазин, однако тот 
за два месяца обанкротился. Тогда, чтобы воз-
местить потери, Игорь Петухов решил добиться 
привлечения больших средств и стал обещать 
своим вкладчикам 36% от суммы вклада в тече-
ние тех же десяти дней. Некоторое время он да-
же выплачивал такие деньги. Затем процентная 
ставка «Золотого запаса» поднялась до 48%, по-
сле чего выполнять свои обязательства коопера-
тив перестал. Вкладчики потребовали от Пету-
хова возврата денежных средств, пригрозив уго-
ловным преследованием. В ответ бизнесмен зая-
вил, что в таком случае они вообще ничего не по-
лучат. На данный момент следствие располагает 
данными об ущербе в размере 60 млн руб., но за-
явления от вкладчиков продолжают поступать.

Игорь Петухов задолженность перед пайщи-
ками объяснил тем, что выданные населению 
займы попросту вовремя не возвращались — на 
момент прекращения деятельности «Золотого 
запаса» в виде кредитов было выдано 25 млн руб.

В итоге в 2014 году в отношении учредителя 
«Золотого запаса» СУ УВД по ЦАО Москвы возбу-
дило уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошен-
ничество в особо крупном размере»). На допросы 
Игорь Петухов не являлся, в связи с чем был объ-
явлен в федеральный розыск. Задержать пред-
приимчивого бизнесмена удалось совершенно 
случайно. В середине января нынешнего года 
в одном из подмосковных городов его машину 
остановили сотрудники ГИБДД для проверки до-
кументов. Тут и выяснилось, что Петухов числит-
ся в розыске. По ходатайству полицейского след-
ствия Таганский суд Москвы арестовал его. Отме-
тим, что сам бизнесмен, признавая вину, настаи-
вает на переквалификации обвинения на гора-
здо более мягкое — мошенничество в сфере пред-
принимательской деятельности.

Юрий Сенаторов

Кооператор строил  
пирамиду из золота
Обвиняемого в обмане вкладчиков  
задержали сотрудники ГИБДД

В Мосгорсуде, на слушаниях уголов-
ного дела бывшего руководителя 
ГУЭБ иПК МВД РФ Дениса Сугробова 
и его предполагаемых соучастников, 
которым инкриминируются органи-
зация преступного сообщества и пре-
вышение должностных полномочий, 
свое мнение о предъявленном обви-
нении изложили шестеро подсуди-
мых, включая господина Сугробова, 
а также защита погибшего замести-
теля начальника антикоррупционно-
го главка Бориса Колесникова. Никто 
из них вины в инкриминируемых дея-
ниях не признал.

Вслед за выступившими ранее в суде 
экс-начальником управления «Б» ГУЭБиПК 
Салаватом Муллаяровым, оперативником 
Сергеем Пономаревым и коммерсантом 
Игорем Скакуновым (см. 

”
Ъ“ от 13 февра-

ля) вчера свое отношение к предъявленно-
му обвинению высказали шестеро осталь-
ных подсудимых, в том числе экс-началь-
ник ГУЭБиПК Денис Сугробов, а также за-
щита погибшего во время допроса в зда-
нии СКР Бориса Колесникова (его родст-
венники отказались от прекращения де-
ла по нереабилитирующим основаниям).

В начале заседания судья Елена Гучен-
кова попросила экс-полицейских и их ад-
вокатов ограничиться краткими мнения-
ми. Просьбу защитников предоставить их 
подопечным столько же времени, сколь-
ко заняло выступление гособвинителя — 
более часа,— суд отклонил.

По словам генерала Сугробова, в высту-
плении гособвинителя он не увидел при-
знаков преступления, квалифицируемого 
по ст. 210 УК РФ (организация преступного 
сообщества или участие в нем). В частно-
сти, подсудимый не усматривает в инкри-
минируемом ему деянии корыстной заин-
тересованности, которая присуща ст. 210. 
Говорить о вменяемых в его вину, поми-
мо организации ОПС, превышении долж-
ностных полномочий (ст. 286) и провока-
ции взятки (ст. 304) подсудимый, так же, 
как и прокурор накануне, много не стал. 
Между тем ранее защитники генерала от-
мечали, что роль Дениса Сугробова в этих 
преступлениях четко не указана и сводит-
ся лишь к тому, что он нес персональную 
ответственность за подчиненных.

Не признали своей вины и бывшие 
оперативники Иван Косоуров, Виталий 
Чередниченко, Евгений Шерманов, Сер-

гей Борисовский и Андрей Назаров. По-
следним же вчера выступал адвокат Сер-
гей Чижиков, представляющий интере-
сы семьи покойного заместителя началь-
ника антикоррупционного главка Бориса 
Колесникова. Защитник также отказался 
признать вину Бориса Колесникова в ин-
криминируемых тому деяниях.

Напомним, что массовые аресты сре-
ди сотрудников антикоррупционного ве-
домства начались зимой 2014 года. Тог-
да полицейские взяли в разработку заме-
стителя начальника 6-й службы управле-
ния собственной безопасности ФСБ Иго-
ря Демина. Как считают в СКР, сотрудни-
ки антикоррупционного ведомства че-
рез своих агентов и друзей-коммерсантов 
спровоцировали чекиста, предложив ему 
$10 тыс. ежемесячно за крышевание биз-
неса. Всего подсудимым вменяется в ви-
ну 21 эпизод. Потерпевшими признаны 
30 человек, 13 из которых заявили иски 
о взыскании с обвиняемых в общей слож-
ности 218 млн руб.

В ближайшие несколько дней суд будет 
заслушивать доказательства стороны об-
винения.

Олег Рубникович

Генерал Сугробов не увидел в своих 
действиях корыстной заинтересованности
Экс-глава ГУЭБиПК высказал свое мнение о предъявленном ему обвинении
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По данным агентства «Интерфакс-
АВН», иранская сторона заинтересована в 
приобретении российских истребителей 
типа Су-30СМ (с последующей их лока-
лизацией), учебно-боевых самолетов Як-
130, вертолетов семейства Ми-8 и Ми-17, 
российских береговых мобильных ракет-
ных комплексов «Бастион», оснащенных 
сверхзвуковой противокорабельной ра-
кетой «Яхонт», надводных кораблей клас-
са фрегат, дизель-электрических подвод-
ных лодок и ряда других образцов боевой 
техники.

Информацию о заинтересованности 
в поставках Су-30 накануне визита в Рос-
сию подтвердил и сам генерал Дехган. 
«Мы стремимся заключить с Россией дого-
воренность о партнерстве в разработке и 
производстве истребителя»,— сообщил он 
иранским СМИ.

Кроме того, на днях заместитель ко-
мандующего сухопутными войсками Ира-
на Киомарс Хейдари заявил, что у Тегера-
на сохраняется интерес к танкам Т-90. В то 

же время он уточнил, что условием сделки 
должна быть передача технологий произ-
водства. «Мы достигли такого уровня про-
изводства собственных танков, который 
снижает необходимость приобретения по-
добной техники за рубежом»,— сказал ге-
нерал Хейдари, напомнив о недавнем ре-
шении иранских властей запретить сухо-
путным силам страны приобретать воен-
ную технику без передачи Тегерану техно-
логии ее производства. По прогнозу одно-
го из источников 

”
Ъ“ в системе ВТС РФ, «пе-

реговоры по этому вопросу будут сложны-
ми». При этом собеседник 

”
Ъ“ не исклю-

чил, что Россия согласится локализовать 
сборку Т-90 в Иране.

Другой источник 
”
Ъ“ в системе ВТС рас-

сказал, что Тегеран может запросить по-
мощи Москвы в ремонте иранского парка 
МиГ-29 и Су-24МК, а также подлодок.

Реализации масштабных планов двух 
стран по расширению сотрудничества в 
сфере ВТС, однако, могут помешать два 
фактора. Самым сложным, как признают-
ся источники 

”
Ъ“, станет вопрос ресурсно-

го обеспечения сделок: Тегеран рассчиты-

вает приобрести российское оружие в кре-
дит, но в Москве на это идти не готовы из-
за экономического кризиса.

Вторым осложняющим фактором яв-
ляется прошлогодняя резолюция Совбе-
за ООН №2231, накладывающая ограни-
чения на поставки Ирану обычных воору-
жений: танков, боевых бронированных 
машин, артиллерийских систем большо-
го калибра (от 100 мм и выше), боевых са-
молетов и вертолетов, военных кораблей, 
ракет или ракетных систем. В соответст-
вии с условиями сделки по ядерной про-
грамме Ирана поставка Тегерану этих во-
оружений может осуществляться только 
с предварительного разрешения Совбеза 
ООН. Эти ограничения будут действовать 
до 2020 года (если Международное агент-
ство по атомной энергии — МАГАТЭ — ра-
нее не поспособствует их отмене). До это-
го срока Россия вряд ли сможет поставить 
Ирану часть запрашиваемых им вооруже-
ний — в частности, Су-30СМ, «Бастионы», 
фрегаты и подлодки: с большой долей ве-
роятности США наложат вето на соответ-
ствующую заявку в СБ ООН.

«Иранским вооруженным силам сей-
час нужно менять все. Но с учетом эконо-
мических реалий Тегерану придется рас-
ставлять приоритеты»,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор Центра анализа стратегий и техно-
логий Руслан Пухов. По его мнению, сна-
чала Иран сделает ставку на системы про-
тивовоздушной обороны, средства радиоэ-
лектронной борьбы, вертолеты и учебные 
самолеты и лишь потом на дорогие виды 
боевых вооружений и техники.

Помимо обсуждения новых проектов, 
министру обороны Ирана будет доложе-
но и о ходе реализации уже заключенных 
контрактов, самым крупным из которых 
на сегодняшний день является сделка по 
закупке четырех дивизионов зенитных 
ракетных комплексов С-300ПМУ-2 стои-
мостью около $1 млрд. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, иранцы уже оплатили аванс 

и в течение нескольких месяцев получат 
первый дивизион. Весь контракт плани-
руется исполнить в конце 2016 — начале 
2017 года.

Иван Сафронов,  
Елена Черненко

Обстановка на севере Сирии, где власти Турции про-
водят военную операцию против сирийских курдов, 
вчера накалилась до предела. Курды отказались вы-
полнить ультиматум Анкары и покинуть захвачен-
ные ими стратегические объекты вблизи границы. 
В свою очередь, Турция проигнорировала настой-
чивые призывы Запада отказаться от бомбардиро-
вок приграничных сирийских территорий, а также 
ужесточила позицию в отношении РФ, обвинив ее 
вподдержке курдов с воздуха. В Москве выступили 
со встречными претензиями, утверждая, что из Тур-
ции продолжаются поставки оружия «Исламскому 
государству» (ИГ).

Вчера Анкара повторно отвергла призывы США и 
Франции прекратить бомбардировки в зоне прожива-
ния курдов в приграничных с Турцией районах Сирии. 
Турецкие военные продолжили обстрелы сирийской тер-
ритории, нанося удары по позициям курдов. Анкара тре-
бует от боевых подразделений «Демократического сою-
за» (ПДС) — политической силы, де-факто руководящей 
Сирийским Курдистаном, покинуть аэродром Миннех, 
расположенный на федеральной трассе, ведущей от ту-
рецкой границы.

В руководстве ПДС отказались выполнять ультиматум 
Анкары, объявив своей целью объединение трех контр-
олируемых ими районов на севере страны. Ее достиже-
ние подразумевает захват курдами целого ряда населен-
ных пунктов и стратегических объектов, находящихся 
под контролем ИГ (запрещенная в РФ группировка) и дру-

гих противников сирийского руководства. Укрепление 
курдской автономии вблизи границы Анкара трактует 
как непосредственную угрозу для безопасности Турции.

Захваченный курдами на днях аэродром Миннех был 
отбит у негласно поддерживаемой Анкарой группиров-
ки «Джебхат ан-Нусра» (сирийского филиала «Аль-Каи-
ды»). Ее боевые отряды были вынуждены отступить в 
направлении турецкой границы. Наиболее жесткую ре-
акцию Турции при этом вызывает потенциальный за-
хват курдами города Азаз (провинция Алеппо), к запа-
ду от которого турецкая артиллерия вчера третий день 
подряд проводила обстрелы. Переход этого города под 
контроль курдских боевых подразделений послужил 
бы крайне тревожным сигналом для Анкары, и без то-
го обеспокоенной укреплением позиций ПДС, все боль-
ше претендующей на создание автономии, наделенной 
той же степенью свободы от центрального руководства 
страны, как и Иракский Курдистан. «Если они (отряды 
курдской самообороны.— 

”
Ъ“) снова приблизятся к Аза-

зу, то столкнутся с жесткой реакцией,— пригрозил пре-
мьер Турции Ахмет Давутоглу.— Мы не допустим паде-
ния этого города». В Минобороны Турции вчера объяви-
ли, что огонь по территории Сирии был открыт в каче-
стве ответных мер «в целях сдерживания в связи с огнем 
в направлении Турции».

Турецкий вице-премьер Ялчин Акдоган вчера напом-
нил, что Анкара воспринимает сирийский «Демократиче-
ский союз» в качестве подразделения Рабочей партии Кур-
дистана, имеющей в Турции статус террористической ор-

ганизации, и предупредил: власти «не станут бездейство-
вать» перед лицом курдской угрозы. Другой вице-премьер 
Нуман Куртулмуш в интервью телеканалу A Haber заявил, 
что «события в Сирии вышли за рамки сферы внутренних 
дел этой страны». Он предупредил, что события в Сирии 
могут привести «к крупной региональной войне, а может, 
и к глобальному противостоянию».

Премьер Ахмет Давутоглу, в свою очередь, выступил с 
критикой в адрес Москвы, назвав курдов «пешками Рос-
сии». Напомним, до этого турецкие власти неоднократ-
но обвиняли Россию в помощи отрядам ПДС в провин-
ции Алеппо. В ходе визита в Киев господин Давутоглу вче-
ра объявил, что Россия «нарушила территориальную це-
лостность трех стран — Грузии, Украины и Сирии», а так-
же «помогает Армении, из-за которой под угрозой оказа-
лась территориальная целостность Азербайджана».

Заочный ответ турецкому премьеру последовал от за-
местителя главы МИД РФ Геннадия Гатилова, который дал 
интервью журналу Spiegel. Дипломат заявил, что Турция 
продолжает поставки вооружений ИГ. Помимо этих обви-
нений господин Гатилов заверил, что Россия не намерена 
прекращать бомбардировки в Сирии даже после того как 
в стране, в соответствии с достигнутыми в Мюнхене до-
говоренностями, вступит в силу режим прекращения ог-
ня. В Москве напоминают, что перемирие — если оно все-
таки наступит — не будет распространяться на операции 
против террористических группировок, таких как ИГ и 
«Джебхат-ан-Нусра».

Ольга Кузнецова

Иран приценивается к российскому военпрому

Сирийские курды не отступают на позиции Турции
Отказываясь покинуть захваченные стратегические объекты

Румыния форсирует Прут
Бухарест пользуется кризисом в Молдавии, чтобы укрепить там свои позиции

Румынские политики стали ак-
тивно продвигать идею сбли-
жения с Молдавией, которую 
сотрясает глубокий политиче-
ский кризис. Бывший прези-
дент Румынии Траян Бэсеску 
заявил, что даже Москва не 
сможет помешать объедине-
нию «румынских государств», 
если две страны этого захо-
тят. Пропрезидентская Наци-
ональная либеральная партия 
Румынии предложила страте-
гию сотрудничества, включа-
ющую в том числе интеграцию 
госструктур. Молдавские экс-
перты считают, что Бухарест 
использует системный кризис 
в Кишиневе, чтобы продемон-
стрировать собственную при-
влекательность и расширить 
число сторонников объедине-
ния в Молдавии.

В опубликованном вчера ин-
тервью молдавскому изданию 
Deschide экс-президент Румынии 
Траян Бэсеску (сейчас он возглав-
ляет партию «Народное движе-
ние») прокомментировал систем-
ный кризис в Молдавии, где не 
утихают протесты против «кор-
румпированной олигархической 
власти». По его мнению, находя-
щиеся у власти в Молдавии про-
европейские партии исчерпали 
кредит доверия.

Основное же внимание Траян 
Бэсеску уделил перспективам объ-
единения двух государств, грани-
цу которых по реке Прут он счита-
ет исторической несправедливо-
стью. «Мы нация, живущая в раз-
ных государствах из-за того, что 
так решили Гитлер и Сталин»,— 
заявил Траян Бэсеску. Политик 
убежден: если граждане и поли-
тики из двух государств решат во-
прос объединения «парламент-
ским методом или путем проведе-
ния референдума, то есть без ис-
пользования силы», никто этому 
не воспротивится. «Убежден, что и 
Москва не будет противодейство-
вать воссоединению»,— сказал го-
сподин Бэсеску, напомнив, что, со-
гласно Хельсинкскому акту 1975 
года, «границы могут быть изме-
нены мирными методами и по со-
глашению сторон».

Траян Бэсеску не единствен-
ный румынский политик, оза-

боченный ситуацией в сосед-
ней стране. 10 февраля румын-
ский сенатор от пропрезидент-
ской Национальной либераль-
ной партии (до избрания прези-
дентом Румынии ее лидером яв-
лялся Клаус Йоханнис) Виорел 
Бадя вместе с исполнительным 
секретарем партии Раду Карпом 
презентовали стратегию «Респу-
блика Молдова — приоритет по-
литики Румынии». Документ за-
трагивает целый ряд сфер, в кото-
рых Бухарест и Кишинев, по мне-
нию авторов стратегии, могут на-
ладить взаимодействие.

В сфере культуры предлагает-
ся продвигать румынский язык и 
культуру «для сохранения и раз-
вития румынской идентично-
сти». В религиозной — поддер-
живать Бессарабскую митропо-
лию, которая подчиняется Ру-
мынской митрополии и конку-
рирует с Молдавской митрополи-
ей РПЦ. Более того, авторы страте-
гии предлагают разработать нор-
мативную базу для создания об-
щей жандармерии и совместных 
полицейских структур, которые 
должны будут вместе бороться с 
организованной преступностью, 

торговлей людьми и наркотика-
ми, а также расследовать эконо-
мические преступления.

Виорел Бадя призвал не счи-
тать документ планом объедине-
ния двух стран, отметив, что это 
«попытка стать ближе — полити-
чески и экономически». Главная 
цель, по его словам, помочь Мол-
давии «остаться в европейской 
культуре». «Республика Молдова 
никогда не являлась частью ев-
роазиатской культуры. В опре-
деленный момент истории она 
временно попала в другую зону. 
Теперь Молдова должна вернуть-
ся домой — в Европу»,— уверен 
сенатор.

Стратегия наделала в Кишине-
ве много шума. Многие наблюда-
тели увидели в ней план мягкого 
поглощения Молдавии соседней 
страной. Более осторожные ком-
ментаторы говорят, что Румыния 
использует кризис молдавской 
государственности, чтобы расши-
рить свое влияние на эту страну.

«На фоне внутриполитическо-
го кризиса в Молдове румынские 
политики пытаются нарастить 
здесь свое влияние с тем, чтобы 
рано или поздно реализовать 
идею объединения»,— сказал 

”
Ъ“ 

кишиневский политолог Дионис 
Ченушэ. При этом он напомнил, 
что полмиллиона граждан Мол-
давии уже получили гражданст-
во соседней страны и еще столь-
ко же подали заявку и на получе-
ние румынских паспортов.

Бывший депутат молдавско-
го парламента, политический 
комментатор Стелла Жантуан со-
гласна с трактовой коллеги. «Бу-
харест работает на расширение 
влияния в Молдове, используя 
тот факт, что власть здесь слабая, 
коррумпированная и давно дис-
кредитировавшая себя»,— пояс-
нила она 

”
Ъ“. Госпожа Жантуан 

обратила внимание на то, что в 
Молдавии существуют офици-
ально зарегистрированные пар-
тии, которые объявили своей це-
лью объединение с Румынией. 
Она полагает, что Бухарест будет 
активно поддерживать эти поли-
тические силы на вероятных до-
срочных выборах.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Сергей Строкань,
обозреватель ”Ъ“

Алеппо  
как сирийское 
Дебальцево

В истории мировых войн и конфликтов есть 
события, которым суждено стать поворотны-
ми моментами противостояния и предопре-
делить его итог. Полтава, Березина, Ватерлоо, 
Цусима, Сталинград. Эти и многие другие 
названия стали именами нарицательными. 
Между ними нередко возникает перекличка, 
дающая повод для аналогий и сопоставлений. 
Трудно удержаться от соблазна использовать 
столь мощные и понятные массовому созна-
нию образы для объяснения побед и пораже-
ний государств и их лидеров. Поэтому и сегод-
ня в рассуждениях о том или ином президен-
те или премьере можно услышать что-то вро-
де «это стало его Ватерлоо».

В вооруженных конфликтах на востоке Ук-
раины и в Сирии — «гибридных войнах XXI 
века» — тоже есть свои переломные моменты. 
При этом и здесь без параллелей и аналогий 
— пусть и весьма условных — не обойтись. 
Ведь за спиной противоборствующих сторон 
стоят те же ключевые внешние игроки, дейст-
вующие по опробованным ими схемам.

В конфликте в Донбассе символическим 
моментом стала битва за Дебальцево, под ка-
нонаду которой год назад шли мирные пере-
говоры «нормандской четверки» в Минске. Де-
бальцево показало, что потенциал масштаб-
ного военного противостояния на востоке 
страны исчерпан. Сжатая до предела пружи-
на украинской войны с бешеной силой рас-
прямилась именно здесь. В Дебальцево же она 
и сломалась — похоже, бесповоротно.

Зато механизм мирного процесса на восто-
ке Украины, невероятно медленно провора-
чивая свои шестеренки, после Дебальцево все 
же пришел в движение. Время от времени ог-
рызаясь друг на друга в локальных стычках, 
нарушая режим прекращения огня, сторо-
ны конфликта в Донбассе тем не менее сегод-
ня вынуждены обуздывать себя минскими со-
глашениями. Стороны конфликта не пересту-
пают красную черту, потому что альтернати-
вой худому миру может быть новое Дебальце-
во — побоище, которое потребовало бы бес-
смысленных массовых жертв с обеих сторон.

В Сирии наступление правительственных 
войск на Алеппо при поддержке российской 
авиации также проходило на фоне мирных 
переговоров, только местом их проведения 
стала Женева. Сегодня женевские перегово-
ры прерваны, их перспективы туманны. Но 
битва за Алеппо продолжается, и при опреде-
ленном раскладе она может стать чем-то вро-
де сирийского Дебальцево. А именно — пере-
ломным моментом пятилетней войны и ре-
шающим аргументом в пользу мирного уре-
гулирования, аргументом, которого сегодня 
так недостает сторонам конфликта.

Впрочем, это произойдет лишь в том слу-
чае, если в Алеппо, как это было в Дебальце-
во, в ближайшие дни и недели сломается пру-
жина сирийской войны. То есть если после ве-
роятного разгрома воюющих против Дамаска 
группировок или под угрозой их разгрома Эр-
Рияд и Анкара примут новую реальность на 
поле боя. После чего откажутся от соблазна по-
пытаться вернуть себе утраченную инициати-
ву — начать сухопутную операцию или при-
думать еще что-то, чтобы не чувствовать себя 
проигравшими Дамаску, Москве и Тегерану.

В общем, битва за Алеппо должна стать для 
внешних игроков не допингом или адренали-
ном для продолжения конфликта, а отрезвля-
ющим холодным душем. Аргументом в поль-
зу того, что переговорный процесс по Сирии 
необходимо продолжить и страна обязана бу-
дет получить свой аналог минских соглаше-
ний — допустим, некий женевский протокол 
из 13 пунктов. А гарантами его выполнения 
станут великие державы.

После битвы за Алеппо Москва заинтере-
сована вовсе не в войне до победного конца, 
к которой призывают диванные патриоты. 
Напротив, она может стать прологом к всеоб-
щему перемирию, условия которого, судя по 
всему, могли обсуждать в минувшие выход-
ные в ходе телефонного разговора президен-
ты США и России. Конечно, как всегда, дьявол 
в деталях, и многое остается неясным. Тем не 
менее в Сирии Москва все еще имеет шанс 
провести ту же многоходовую комбинацию, 
сочетающую меры силового давления и ди-
пломатии, которые были применены на вос-
токе Украины.

Однако Алеппо может и не стать сирий-
ским Дебальцево. Обстрелы сирийских кур-
дов, начатые Турцией в последние дни, пере-
броска саудовских боевых самолетов на ту-
рецкую базу Инджирлик и новые заявления 
Эр-Рияда о готовности начать военную опера-
цию показывают: серьезные и обладающие 
немалыми ресурсами силы все еще не теря-
ют надежду превратить Алеппо для другой 
стороны конфликта в «новое Ватерлоо». Не по-
нимая, что Алеппо может стать Ватерлоо для 
них самих.

После битвы за Алеппо 
Москва заинтересована 
вовсе не в войне  
до победного конца
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Эксперты считают, что Румыния использует продолжающиеся протесты в Молдавии, чтобы расширить  
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16022,58 (+1069,97)
РТС 707,24 (+17,34)
FTSE 100 5824,28 (+116,68)

DAX 30 9206,84 (+239,33)
DJIA* 15973,84 (+313,66)
NASDAQ Composite* 4337,51 (+70,68)

*На 12.02.16    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.02.16
Австралийский доллар 55,5266
Английский фунт 112,7876
Белорусский рубль** 35,5562
Датская крона* 11,6680

Доллар США 77,7792
Евро 87,1905
Индийская рупия*** 11,4205
Казахский тенге*** 21,5993

Канадский доллар 56,2273
Китайский юань* 11,9769
Норвежская крона* 90,3537
СДР 109,3436

Сингапурский доллар 55,6042
Новая турецкая лира 26,4375
Украинская гривна* 29,7151
Шведская крона* 92,1391

Швейцарский франк 79,1646
Японская иена*** 68,3503
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в смену топ-менеджмента  
пытается предугадать  
корреспондент отдела бизнеса

Яна Циноева

Текущая ситуация на АвтоВАЗе все 
больше напоминает 2008–2009 го-
ды: на фоне обвала продаж Lada на 
34% завод по итогам 2015 года по-
казал рекордный убыток почти в 
74 млрд руб. Такие финансовые ре-
зультаты вызвали у аудиторов сом-
нения в способности предприятия 
непрерывно осуществлять свою де-
ятельность, а сам АвтоВАЗ признал 
необходимой поддержку акционе-
ров. Действительно, АвтоВАЗ — это 
компания, которую спасают даже в 
самые худшие времена. В прошлый 
кризис государство нашло для него 
75 млрд руб.— и не в кредит, а пра-
ктически в подарок, через беспро-
центные займы, пролонгирован-
ные на десятки лет. 

Впрочем, тогда спасение заво-
да предсказуемо привело к смене 
топ-менеджмента. Тихо и, разумеет-
ся, по собственному желанию с по-
ста президента АвтоВАЗа ушел Бо-
рис Алешин. В прошлом году, когда 
уже было очевидно, что ситуация на 
АвтоВАЗе очень тяжела, завод тоже 
начали покидать вице-президенты, 
которых глава компании Бу Андерс-
сон сердечно благодарил «за пред-
принятые усилия». Последняя вол-
на исхода топ-менеджеров из Толь-

ятти случилась на фоне достаточно 
слабых продаж новой модели Lada 
Vesta. Как рассказывают собеседни-
ки 

”
Ъ“, господин Андерссон подвер-

гся критике со стороны акционеров 
завода, в первую очередь «Ростеха», 
и был вынужден «исправлять ситу-
ацию», обвинив в неудачах своих 
подчиненных. 

Мои собеседники в отрасли ут-
верждают, что отношения с «Росте-
хом» у господина Андерссона «ох-
ладели», нет взаимопонимания и 
с российской Renault. «Очень мно-
гие действия Бу Андерссона вызы-
вают раздражение»,— уверяет один 
из источников, будь то политика ра-
боты с поставщиками, ликвидация 
дочерних компаний или упорное 
стремление к оптимизации персо-
нала, которое публично раскрити-
ковал глава «Ростеха» Сергей Че-
мезов в ноябре, правда, не за сами 
увольнения, а скорее за шум вокруг 
них. Но и с этой проблемой прези-
дент АвтоВАЗа «справился», введя 
на заводе «кодекс этики», который, 
как выяснилось, нарушал конститу-
ционные права сотрудников — за-
прещал участвовать в акциях проте-
ста, негативных публикациях и ин-
формационных кампаниях. Между 
тем в отчете АвтоВАЗа за четвертый 
квартал 2015 года указано, что сред-
няя численность работников состав-
ляла 50 тыс. человек, а сегодня их 
уже 44,3 тыс.

Конкретных решений о том, что 
будет с топ-менеджментом завода на 
фоне нынешнего кризиса, по-види-
мому, пока нет. Впрочем, очевидно, 
что на фоне масштабной докапита-
лизации завода со стороны Renault-
Nissan и господдержки теперь акци-
онеры усилят контроль за эффектив-
ностью использования этих средств. 
Не стоит забывать, что назначенный 
в 2009 году президент Игорь Кома-
ров приходил на завод в том числе 
для ужесточения контроля со сто-
роны «Ростеха» за расходованием 
средств господдержки. 

вчера

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ

вынесло отрицательное за-
ключение на законопроект Ро-
спотребнадзора о товарных 
агрегаторах в интернете, кото-
рый устанавливает их ответствен-
ность за качество товаров и услуг, 
приобретаемых с помощью их сай-
тов. «По своей сути отношения меж-
ду агрегатором, продавцом и поку-
пателем уже урегулированы положе-
ниями Гражданского кодекса РФ»,— 
следует из официального сообще-
ния министерства. Также, отмечает-
ся в отзыве ведомства, необходимо 
исключить ситуации, когда агрегатор 
будет зависеть от добросовестности 
продавца и его желания предостав-
лять информацию о товаре. Кроме 
того, представленная редакция про-
ектирует изменения только для рос-
сийских ресурсов, а иностранные 
площадки смогут избежать ответст-
венности и получат определенные 
преференции в конкурентной борь-
бе, убеждены в Минэкономразвития. 
Роман Рожков

SBERBANK CIB

сообщил о назначении экс-ру-
ководителя российской «доч-
ки» Nordea Игоря Буланцева 
на должность вице-президен-
та. Об этом назначении ранее сооб-
щал ”Ъ“ (см. ”Ъ“ от 25 января). Ключе-
вым приоритетом нового вице-пре-
зидента станет реализация страте-
гических инициатив обновленной 
бизнес-модели в сегменте «круп-
нейших клиентов» Sberbank CIB. 
 Отдел  финансов

БАНК РОССИИ

сообщил на своем сайте фи-
нансовые результаты деятель-
ности банков за январь 2016 года. 
Согласно данным регулятора, ак-
тивы банковского сектора выросли 
за январь на 0,9%, до 83,7 трлн руб. 
Совокупный объем кредитов эконо-
мике увеличился на 1,6% (с учетом 
валютной переоценки — на 0,7%), 
в том числе корпоративные креди-
ты — на 2,4% (с учетом переоценки — 
на 1,1%). Розничный кредитный пор-
тфель банковского сектора за дан-
ный период сократился на 0,6% 
(с учетом переоценки — на 0,7%). 
Объем просроченной задолженно-
сти за январь в корпоративном пор-
тфеле вырос на 12,1% (с исключени-
ем эффекта валютной переоценки 
прирост составил 11,2%), притом до-
ля этого показателя в корпоратив-
ном портфеле банков увеличилась 
с 6,2% до 6,8%. В розничном сегмен-
те рост составил 2,1%, а доля в пор-
тфеле увеличилась с 8,1% до 8,3%. 
 Отдел финансов

 РАПУ,

Российская ассоциация про-
изводителей удобрений, и Ро-
сагропромсоюз подписали со-
глашение о взаимодействии, 
предусматривающее механизмы 
сдерживания роста цен на удобре-
ния для аграриев. Как пояснили ”Ъ“ 
в РАПУ, срок его действия составит 
один год. Документ закрепляет обя-
зательства, которые производители 
удобрений добровольно взяли на се-
бя еще в 2015 году. Речь идет о скид-
ках от уровня рыночной цены и фик-
сированном уровне цен производи-
телей на основные виды минераль-
ных удобрений в период посевной 
кампании. Также в документе сохра-
нилась действующая рекомендация 
членам РАПУ не позднее 20 числа 
каждого месяца добровольно декла-
рировать максимальный уровень цен 
на следующий календарный месяц 
с указанием базиса поставки. Раз-
работать и внедрить механизм сдер-
живания роста цен на минераль-
ные удобрения для производителей 
сельхозтоваров к 1 марта поручил 
правительству президент РФ Влади-
мир Путин. При этом сами произво-
дители минудобрений предлагали 
зафиксировать колебания цен в те-
чение месяца в диапазоне не более 
5%. Минсельхоз говорил о разнице 
в 1%. Но в окончательных договорен-
ностях используется вариант произ-
водителей. Ольга Мордюшенко

правила  
игры

Конкретных решений 
о смене топ-менедж-
мента АвтоВАЗа сейчас 
нет, но похожая кри-
зисная ситуация на за-
воде в 2009 году приве-
ла именно к этому

У водки пересох экспорт
Ее поставки из России в прошлом году снизились на 40%

Поставки российской водки 
и ликеро-водочных изделий 
(ЛВИ) за рубеж оказались про-
вальными в 2015 году — в де-
нежном и натуральном выра-
жении они снизились более чем 
на 40%. Экспортеров подвела по-
литика: почти в три раза упали 
объемы поставок на Украину, 
на Западе в условиях санкцион-
ной войны закупщики стали на-
стороженно относиться к про-
дукции из России.

Как видно из данных таможен-
ной статистики, которую 

”
Ъ“ пред-

ставили несколько участников рын-
ка, в 2015 году из России за рубеж бы-
ло поставлено водки и ЛВИ на сум-
му $111,9 млн. Это на 40,2% меньше, 
чем в 2014 году ($187,1 млн). В физи-
ческом объеме, по расчетам Цент-
ра изучения федерального и регио-
нального рынков алкоголя (ЦИФР-
РА), объем экспорта упал за год при-
мерно на 42%, до 4,35 млн дал, что яв-
ляется самым низким показателем 
после 2005 года.

Главным российским экспорте-
ром водки и ЛВИ остается холдинг 
Roust («Русский стандарт», «Зеленая 
марка», «Парламент») миллиарде-
ра Рустама Тарико: доля его продук-
ции в общем объеме экспорта соста-
вила 60,25% в денежном и 59,7% в на-
туральном выражении. Как сообщил 

”
Ъ“ представитель Roust, общие объ-

емы экспорта компании в прошлом 
году снизились на 29% к 2014 году, 
что связано со снижением продаж на 
ряде рынков стран СНГ, в том числе 
на Украине и в Казахстане.

Украина, с которой у России ис-
портились отношения в 2014 году, 
прежде была одним из крупнейших 
экспортных рынков для российской 
водки. Если в 2013 году ее было заве-
зено в страну на сумму $38,6 млн, то в 

2014 году — уже на $12,2 млн. В 2015 
году объем экспорта снизился еще в 
три раза — до $3,87 млн. «Кроме Ук-
раины, где сейчас практически пере-
стали продавать русскую водку, у всех 
в прошлом году были слабые резуль-
таты в Азербайджане из-за девальва-
ции маната»,— отмечает топ-менед-
жер крупной водочной компании. В 
деньгах поставки водки и ЛВИ в Азер-
байджан сократились в два раза — с 
$10,56 млн до $5,3 млн.

Объемы экспорта товаров из Рос-
сии в Казахстан не учитываются ФТС, 
так как обе страны являются члена-
ми Таможенного союза. В 2014 году 
в ЦИФРРА оценивали поставки вод-
ки российского производства на ка-
захский рынок в объеме до 1 млн дал. 
Причиной их сокращения в прош-

лом году участники рынка называ-
ют протекционистскую политику 
властей республики, которые обя-
зали местных дистрибуторов вно-
сить на специальный депозит обес-
печительные платежи под товар, за-
возимый из России. «В зависимо-
сти от курса тенге к рублю дистрибу-
тор в прошлом году должен был пла-
тить 4–6 млн руб. за одну машину с 
20 тыс. пол-литровых бутылок вод-
ки,— рассказали в экспортном отде-
ле Алкогольной сибирской группы 
(АСГ; 

”
Пять озер“, 

”
Белая березка“, 

”
Хаски“).— Вернуть эти деньги мож-

но было, только предоставив под-
тверждение, что завезенный товар 
реализован».

Крупнейшим импортером рос-
сийской водки в прошлом году ста-

ла Великобритания. В Roust называ-
ют ее ключевым экспортным рын-
ком, где доля всего портфеля водоч-
ных брендов компании в прошлом 
году составила рекордные 15%. «Раз-
рыв с лидером рынка — компани-
ей Diageo — за последние 12 меся-
цев сократился в полтора раза. Фак-
тический объем продаж превысил 
1,1 млн девятилитровых коробов 
(0,99 млн дал.— 

”
Ъ“), а рост флагман-

ского бренда — 
”
Русского стандарта“ 

составил 12%»,— доволен представи-
тель Roust. Также, сообщил он, рост 
объемов поставок водки компании 
был отмечен в Германии — на 28%, 
США — на 11%, Польше — на 17%, Ка-
наде — на 5% и Франции — на 7%.

деловые новости  — с10

МАК не делится
Министерства разошлись во мнениях о преемнике авиакомитета

Как выяснил 
”
Ъ“, Минтранс 

и Минпромторг не могут догово-
риться о том, кому должна под-
чиняться новая структура, кото-
рой будут переданы полномочия 
Межгосударственного авиацион-
ного комитета. Минтранс пред-
лагает создать федеральное ав-
тономное учреждение (ФАУ), 
подведомственное Росавиации. 
Но, по мнению Минпромтор-
га, такая организация должна 
подчиняться Минтрансу. К тому 
же министерства не могут согла-
совать между собой сроки созда-
ния новой организации.

Между Минтрансом и Минпром-
торгом возникли разногласия из-за 
процесса учреждения новой структу-
ры, которая возьмет на себя полномо-
чия, ранее относившиеся к Межгосу-
дарственному авиационному коми-
тету (МАК), рассказали 

”
Ъ“ несколько 

источников, знакомых с ситуацией. В 
конце 2015 года Дмитрий Медведев 
подписал постановление о передаче 
ключевых функций МАК Минтран-
су, Минпромторгу и Росавиации. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, для выпол-

нения процедур сертификации необ-

ходимо создать организацию, подве-
домственную какому-либо федераль-
ному органу. Помимо обязательной 
сертификации гражданских самоле-
тов, авиадвигателей и прочего авиа-
оборудования эта организация будет 
проверять изменения типовых кон-
струкций судов, подтверждать соот-
ветствие юрлиц, разрабатывающих и 
изготавливающих суда, требованиям 
федеральных авиационных правил.

В качестве одного из вариантов 
рассматривалось создание на базе 
авиационного регистра МАК неком-
мерческой организации. Но в этом 
случае ее учреждение потребовало 
бы добровольных имущественных 
взносов. Поэтому теперь Минтранс 
предлагает создать ФАУ «Авиацион-
ный регистр РФ», подведомственное 
Росавиации, которое станет право-
преемником авиарегистра МАК. Но 
такое предложение вызвало «сущест-
венные разногласия», говорит один 
из источников 

”
Ъ“, поскольку Мин-

промторг считает, что эта организа-
ция должна подчиняться непосредст-
венно Минтрансу.

В Минтрансе запрос 
”
Ъ“ переадре-

совали в Минпромторг. В Минпром-

торге на него 
”
Ъ“ не ответили. Источ-

ник 
”
Ъ“ в одном из профильных ве-

домств пояснил, что Минтранс высту-
пает головной организацией, в веде-
нии которой находятся агентства, в 
том числе Росавиация. К их функцио-
налу относится предоставление госу-
слуг. Поэтому вполне логично, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“, что Росавиация, 

находящаяся в подчинении мини-
стерства, выступит учредителем ФАУ.

Позиции министерств разошлись 
и по вопросу сроков действия доку-
ментации, ранее выданной МАК. 
Минтранс считает, что такие докумен-
ты сохраняют свою силу до указанно-
го в них срока или до аннулирования. 
В Минпромторге полагают, что доку-
менты должны действовать до заме-
ны их соответствующими документа-
ми, выданными уже ФАУ. Кроме того, 
Минтранс и Минпромторг не могут 
определиться со сроками переходно-
го периода, в течение которого функ-
ции МАК будут переданы ФАУ. В Мин-
трансе считают, что Росавиация долж-
на уже к марту утвердить устав ФАУ, а 
к середине апреля назначить руковод-
ство новой организации. По мнению 
Минпромторга, Минтранс должен ут-

вердить устав ФАУ не ранее 1 июля, 
а создание самой организации и на-
значение ее руководителя отложить 
обеспечить до 1 сентября.

Лишение МАК части полномочий 
уже вызвало вопросы у международ-
ных партнеров организации (см. 

”
Ъ“ 

от 25 января). Так, итальянские авиа-
ционные власти, ранее выдававшие 
сертификаты на Sukhoi SuperJet 100 
на основании соглашения с МАК, мо-
гут приостановить сертификацию 
до заключения новых соглашений 
с Минтрансом, Росавиацией и Мин-
промторгом. В результате под угро-
зой может оказаться продвижение 
SSJ 100 в Европе и Америке. Исполни-
тельный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев говорит, что вопрос созда-
ния органа, который возьмет на себя 
все функции, связанные с сертифи-
кацией, тесно связан с необходимо-
стью внести изменения в ряд норма-
тивных актов и с построением взаи-
модействия с авиавластями других 
стран. Эксперт считает, что эти про-
цессы вряд ли получится завершить 
ускоренным темпом.

Елизавета Кузнецова, 
Денис Скоробогатько

IT-кадры легли на валютный курс
Crossover трудоустроит отечественных специалистов

Американский стартап по поиску рабо-
ты Crossover вышел на российский рынок 
и до конца 2017 года планирует трудоустро-
ить более 1 тыс. отечественных IT-специали-
стов в зарубежные компании Versata, Aurea, 
DevFactory, 3seventy, Ignite Technologies. Рос-
сийский рынок IT испытывает дефицит ка-
дров, а предлагаемые Crossover зарплаты 
в иностранной валюте будут способствовать 
еще большему желанию программистов тру-
доустраиваться за рубежом.

Американская компания Crossover, создавшая 
платформу по поиску внештатных IT-специалистов 
для иностранных компаний, выходит на россий-
ский рынок, рассказал 

”
Ъ“ управляющий директор 

Crossover в России и СНГ Петр Тарасевич. Клиента-
ми Crossover являются IT-компании Versata, Aurea, 
DevFactory, 3seventy, Ignite Technologies и др. Через 
платформу Crossover они ищут для себя удаленных 

специалистов в области разработки программно-
го обеспечения, маркетинга, разработки пользо-
вательских интерфейсов и веб-дизайна. «В 2016 го-
ду компания планирует трудоустроить 200 россий-
ских специалистов, а в 2017-м — еще 1 тыс.»,— со-
общил 

”
Ъ“ Петр Тарасевич. Бизнес-модель Crossover 

состоит в получении комиссии от IT-компаний в 
размере 10% от годового заработка привлеченно-
го через Crossover сотрудника. По итогам 2017 го-
да объем комиссии Crossover от привлеченных IT-
специалистов из России должен составить порядка 
$10 млн, сообщили в компании.

Crossover основана бывшим топ-менеджером 
Intel Энди Триба в 2015 году. Количество зарегистри-
рованных специалистов на платформе Crossover на 
сегодняшний день составляет 1,5 тыс. Компания за-
нимается привлечением IT-специалистов из Тур-
ции, Польши, Пакистана, Румынии, Украины и Рос-
сии. «В этих странах Crossover дополнительно ин-

вестирует в национальные команды по подбору и 
развитию карьеры кандидатов, а также развитию 
персонала и сообщества, работающего на платфор-
ме»,— говорит господин Тарасевич. «В отличие от 
площадок по поиску фрилансеров, Crossover пред-
лагает кандидатам только долгосрочные контрак-
ты, сроком более одного года, с полной занятостью. 
Средняя зарплата специалистов Crossover составля-
ет около $80 тыс. в год»,— сообщили в компании.

«При наличии хорошего выбора вакансий с ин-
тересными задачами и оплатой в иностранной ва-
люте проект Crossover может иметь очень хорошие 
перспективы в России. Сейчас он особенно актуа-
лен, потому что рубль сильно упал, и для иностран-
ных компаний российские разработчики стали 
очень привлекательны»,— говорит управляющий 
директор HeadHunter Михаил Жуков.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Программа господдержки 
 ипотеки через субсидирование 
банкам части процентной став
ки продолжает корректировать
ся. Вслед за анонсированным 
снижением размера субсидий 
банкам при продлении про
граммы последовало и посла
бление: соблюдать минималь
ные требования по объемам вы
дачи будет не нужно. Впрочем, 
участники рынка считают, что 
это вряд ли поможет сохранить 
в программе большое количе
ство банков.

Проект постановления о внесе-
нии изменений в правила предостав-
ления субсидий банкам—участни-
кам госпрограммы поддержки ипо-
теки был опубликован на федераль-
ном портале проектов нормативных 
правовых актов в конце прошлой не-
дели. В документе содержатся как де-
тали продления программы, в част-
ности снижение ее маржинально-
сти для банков (см. 

”
Ъ“ от 11 февраля), 

так и изменения для действующих 
участников. А именно: отменяется 
минимальный порог выдачи ипоте-
ки в рамках госпрограммы (сейчас 
установлен на уровне 300 млн руб. 
ежемесячно).

«Решение об отмене порога при-
нято после обращений банков—
участников программы, которые не 
выполняли эти требования. Это и 
столичные, и региональные банки, 
около двух десятков кредитных учре-
ждений (всего банков—участников 
программы 43.— 

”
Ъ“). Они достаточ-

но активно работали, хорошо себя за-
рекомендовали, выдавая гражданам 
ипотечные кредиты, хоть и в мень-
ших объемах»,— пояснил 

”
Ъ“ заме-

ститель министра финансов Алексей 
Моисеев. При этом для новых участ-
ников программы порог выдачи со-
храняется. «Если банки хотят участ-
вовать в программе, то они должны 
трезво оценивать свои возможности 
и показать серьезную работу в этом 
направлении»,— отметил господин 
Моисеев.

О готовящейся отмене обязатель-
ного объема выдачи ипотечных кре-
дитов банкиры узнали от корреспон-

дента 
”
Ъ“, инициативу Минфина они 

оценили по-разному. «Решение об от-
мене обязательных объемов выдачи 
— важное для многих банков. Есть 
объективная динамика рынка: рост 
спроса на ипотеку или спад интереса. 
Теперь нет необходимости прыгать 
выше головы, чтобы уложиться в этот 
норматив»,— говорит зампред прав-
ления Райффайзенбанка Андрей Сте-
паненко. Смягчение условий про-
граммы вынужденное, считает вице-
президент Ассоциации региональ-
ных банков «Россия» Олег Иванов. По 
его мнению, без корректировок обя-
зательных объемов выдачи ипотеч-

ных кредитов на фоне сокращения 
компенсаций банкам—участникам 
программы от государства в госпро-
грамме могли остаться лишь госбан-
ки, отмечает господин Иванов.

Между тем программа господдер-
жки ипотеки — основной драйвер 
роста ипотечного рынка. По данным 
Министерства строительства и ЖКХ, 
каждая третья квартира, приобретен-
ная с помощью ипотеки в 2015 году, 
была взята по программе субсидиро-
вания процентной ставки, всего их 
выдано 210,6 тыс. штук. В частности, 
у ВТБ 24 43% всех продаж банка при-
шлось именно на льготную ипотеку, 
у «Открытия» — 60% выдач, у Банка 

Москвы — 36,6% (по данным «РИА 
Новости»), у Сбербанка — 30%.

Впрочем, за счет такого довольно 
технического, по мнению большин-
ства участников рынка, решения со-
хранить масштабность программы 
вряд ли удастся. «Нынешнее решение 
Минфина — скорее, техническое, по-
пытка сохранить видимость массово-
сти участия банков в программе го-
споддержки. Более действенной ме-
рой развития ипотеки могло бы стать 
расширение программы на сделки на 
вторичном рынке недвижимости, но 
дальше разговоров в этом направле-
нии дело пока не идет»,— говорит 

Олег Иванов. «Отмена обязательного 
объема выдачи не решает ключевой 
проблемы — снижения маржи бан-
ков, выдающих ипотеку с господдер-
жкой,— согласен директор дирекции 
ипотечного кредитования Транска-
питалбанка Вадим Пахаленко.— Есть 
сомнения, что банк, выдающий ипо-
течных кредитов до 100 млн руб. в ме-
сяц, найдет коммерческий интерес в 
этой программе. Я не исключаю, что в 
результате число желающих выда-
вать такую ипотеку сократится, пре-
жде всего это касается негосударст-
венных банков».

Павел Аксенов,  
Ольга Шестопал

Ипотеке с господдержкой  
отменили порог
Минфин настраивает программу на банки

ЦБ опубликовал максимальную 
полную стоимость кредитов 
(ПСК), которую банки не долж
ны будут превышать при креди
товании граждан во II квартале. 
В сегменте кредитования в тор
говых сетях (POSкредитов) ПСК 
снижается второй квартал под
ряд, опустившись практически 
до минимально приемлемых 
уровней. Кредитовать по таким 
ставкам рискованно, но банки 
хотят сохранить объемы выдач, 
договорившись о компенсации 
недополученных доходов с тор
говыми сетями.

Информация о среднерыночных, 
а также предельных значениях ПСК 
опубликована на сайте ЦБ. Ставки 
рассчитаны для автокредитов, кре-
дитных карт, POS-кредитов и креди-
тов наличными и должны приме-
няться банками во II квартале 2016 го-
да. При расчете ЦБ исходил из ставок, 
которые банки применяли в IV квар-
тале 2015 года. По данным ЦБ, сущест-
веннее всего во II квартале этого года 
банкирам придется пересмотреть 
ставки по POS-кредитам. Так, в зависи-
мости от срока и суммы предельные 
значения ПСК по ним снизились в 
среднем на 0,2–3,4 процентного пун-
кта (п. п.). В других категориях креди-
тов изменения менее значительные и 
разнонаправленные. Снижение ПСК 
в сегменте POS-кредитования наблю-
дается второй квартал подряд. Из-за 
активного использования банками 
акций и рассрочек в III квартале 2015 
года ПСК по POS-кредитам в начале 
2016 года сократилась на 7–10 п. п.

• Регулятор начал искусственно 
 ограничивать ставки банков по роз-
ничным кредитам из-за роста закре-

дитованности граждан. Ограниче-
ние ПСК вступило в силу со второго 
полугодия 2015 года. Банки при кре-
дитовании не имеют права превы-
шать рассчитываемый ЦБ уровень 
ПСК более чем на треть. ПСК вклю-
чает ставку, страховку и иные пла-
тежи по кредиту.

Банкиры указывают, что причина 
продолжающегося снижения ПСК — 
традиционные новогодние акции. 
Нынешний уровень ПСК необычай-
но низок для сегмента POS-кредитов. 
Предельная максимальная ПСК в 
этом сегменте, рассчитанная для бан-
ков еще по итогам II квартала (до рез-
кого снижения), составляла 55,7% про-
тив текущих 48,2%. При таком уровне 
ставок выдавать кредиты становится 
рискованно, указывают эксперты.

Впрочем, сворачивать кредитова-
ние банкиры не намерены. «Стои-
мость POS-кредита для банка склады-

вается в основном из двух составляю-
щих — уровня риска по заемщику, а 
также условий, на которых банк ра-
ботает в партнерских сетях,— указы-
вает зампред правления ХКФ-банка 
Александр Антоненко.— Мы будем 
вести с партнерами переговоры о 
том, чтобы сохранить выдачи на те-
кущем уровне даже при снижении 
предельной ПСК по POS-кредитам». 
Планируют пересматривать отноше-
ния с партнерами по POS-кредитам и 
в банках «Восточный экспресс» и «Ре-
нессанс кредит».

Торговые сети на вопросы 
”
Ъ“ о 

возможном пересмотре условий для 
банков ответили уклончиво. «С боль-
шинством партнеров оговорены усло-
вия сотрудничества на год, предложе-
ний по их изменению не поступа-
ло»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Связном». В 

«Евросети» пояснили, что в курсе дан-
ной ситуации, однако никаких вес-
тей от банков по поводу изменений 
коммерческих условий еще не полу-
чали. «В любом случае, будем искать 
компромисс»,— заверили там. По экс-
пертным оценкам, в мобильном ри-
тейле около 20% продаж составляют 
кредитные. «С конца прошлого года 
мы уже втрое сократили объем на-
ших выдач в сегменте мобильной 
электроники, до 5%, так как ограниче-
ние маржи по таким кредитам не со-
ответствовало уровню принимаемо-
го риска,— указывает директор по 
развитию массового сегмента Альфа-
банка Дмитрий Жиздюк.— Не исклю-
чено, что так будут поступать и другие 
игроки, либо они будут переводить 
высокорисковый бизнес в дочерние 
МФО и за счет этого сохранять выдачи 
на прежнем уровне».

Валерия Францева

Ставки падают в сетях
POS-кредиты подешевеют во втором квартале

О планах по созданию такой сис-
темы свидетельствует и сообщение 
на сайте НБТ о поиске IT-консультан-
та для сотрудничества с НБТ «при вне-
дрении национального процессин-
гового центра по переводам денеж-
ных средств». Его создание в сообще-
нии НБТ мотивируется тем, что он по-
лучил грант от Всемирного банка на 
финансирование проекта «Конку-
рентоспособность частного сектора» 
на $10 млн.

Идея завести все переводы, выдаю-
щиеся в таджикских банках, на базу 
Нацбанка обсуждается не первый год, 
но до практических решений дошло 
лишь сейчас, указывают собеседники 

”
Ъ“. Об ужесточении подхода НБТ к 

валютно-обменным операциям, в том 
числе по переводам, 

”
Ъ“ сообщал 4 

февраля. Так, к январю 2016 года на 
территории страны были закрыты 
все небанковские обменные пункты. 
В начале февраля регулятор запретил 
банкам выдавать рублевые переводы 
в рублях, введя их обязательную кон-
вертацию в сомони. С созданием еди-
ного шлюза таджикский регулятор 

получит возможность контролиро-
вать то, как банки выполняют требо-
вание по обязательной конвертации 
и валютно-обменные операции, гово-
рят собеседники 

”
Ъ“.

Нововведения на таджикском 
рынке ударят по российским систе-
мам — в первую очередь по лидерам 
рынка. Предполагается следующая 
схема работы: НБТ подписывает дого-
воры с системами от своего имени, 
все расчеты с банками будут идти че-
рез систему НБТ и контролироваться 
им. При этом НБТ будет устанавливать 
и комиссии, причитающиеся банкам, 
единые для всех. По информации 

”
Ъ“, 

обсуждается цифра 1% от суммы пере-
вода. Лидеры рынка платят местным 
игрокам намного меньше (0,3–0,6%), 
но банки заинтересованы работать с 
ними из-за большого оборота. «В ситу-
ации когда комиссия будет единой, а 
все переводы по любой системе выда-
ваться через единый софт от Нацбан-
ка, банкам станет все равно, с кем со-
трудничать, что приведет к перера-
спределению рынка»,— говорит один 
из источников 

”
Ъ“. В такой ситуации 

лидерам придется повышать комис-
сии, взимаемые с клиента. В выигры-

ше же окажутся небольшие системы, 
которые сейчас за вход на рынок пла-
тят и более 1%. С введением единого 
тарифа они получают преимущество, 
просто снижая свои комиссии.

Крупные игроки, работающие с 
Таджикистаном, ситуацию не ком-
ментируют. Так поступили в системах 
«Золотая корона» и Western Union, со-
славшись на то, что «не располагают 
информацией об этой ситуации». По 
словам руководителя системы Blizko 
Андрея Лайкова, это нормальное, здо-
ровое действие, которое позволит ста-
билизировать рынок переводов Тад-
жикистана, где из-за ценового дем-
пинга отдельных игроков переводы 
из доходной услуги превратились в 
социальную нагрузку. По мнению ис-
полнительного директора ассоциа-
ции НПС Марии Михайловой, боль-
ше всего настораживает риск повы-
шения комиссий для клиентов. «Пе-
реводы — в первую очередь клиент-
ский сервис для рядовых граждан, а 
не для заработка банков,— отмечает 
она.— Именно это должны учитывать 
регуляторы, внедряя такие механиз-
мы регулирования рынка».

Ольга Шестопал

В переводе на таджикский 
государственный

Клиентам негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ), 
 входивших в группу банкира 
Анатолия Мотылева, не стоит 
рассчитывать на компенсацию 
инвестиционного дохода от 
управления пенсионными на
коплениями. Как следует из 
опубликованного вчера при
ложения к оценке Агентства 
по страхованию вкладов, 
средств от реализации главно
го актива — земельных участ
ков в Одинцовском районе — 
вряд ли хватит на покрытие 
и пятой части расходов ЦБ 
на выплаты застрахованным 
гражданам. При этом возврат 
и этих средств может затянуть
ся на несколько лет.

Вчера на сайте Агентства по стра-
хованию вкладов была опубликова-
на оценка земельных участков, слу-
живших обеспечением ипотечных 
сертификатов участия (ИСУ), являю-
щихся основными активами семи 
НПФ Анатолия Мотылева, у которых 
Банк России отозвал лицензии в ию-
ле-августе 2015 года. Всего было вы-
пущено шесть выпусков сертифика-
тов под залог 14 земельных участков 
площадью 193 га, которые находятся 
вблизи деревни Борки Одинцовско-
го района. Их оценка, сделанная пе-
ред размещением, составляла 65 мл-

рд руб. Но деньги будущих пенсио-
неров были вложены только в три из 
них — «Берег Луны», «Берег моря» и 
«Берег мечты» — на сумму 28,9 млрд 
руб., причем НПФ, входящие в груп-
пу господина Мотылева, вложили в 
бумаги 24,3 млрд руб. В конце октя-
бря 2015 года ЦБ перевел в ПФР 
38,6 млрд руб. пенсионных накопле-
ний, составляющих номинал стра-
ховых взносов. При этом судьба око-
ло 10 млрд руб. инвестиционного 
дохода осталась в подвешенном со-
стоянии. Как неоднократно подчер-
кивали в ЦБ и АСВ, средства могут 
быть компенсированы только в слу-
чае успешной реализации активов, 
да и то первым на очереди будет 
Банк России.

Между тем оценщик оценил зало-
ги лишь в 7,98 млрд руб., что не остав-
ляет застрахованным ни малейшего 
шанса на компенсацию инвестици-
онного дохода — их не хватит даже 
на выплаты ЦБ. Кроме того, и эта 
сумма может оказаться нереалистич-
ной. В приложении к оценке АСВ от-
мечается, что рассматривалось три 
варианта реализации имущества, но 
в итоге наиболее корректным был 
принят вариант с реализацией 
участков на первых торгах по рыноч-
ной стоимости за вычетом 20% дис-
конта. Если расчет оценщика ошибо-
чен, то по второму варианту имуще-

ство реализуется со вторых торгов с 
дополнительным дисконтом в 15%. В 
третьем варианте, если имущество 
не будет реализовано за один месяц, 
участки будут взысканы в пользу 
АСВ для погашения задолженности. 
В этом случае продажа участков и во-
все имеет непредсказуемую судьбу 
и стоимость.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты увере-

ны, что быстро продать участки оп-
товому покупателю вряд ли полу-
чится. Гендиректор группы компа-
ний Geo Development Максим Ле-
щев отмечает, что, учитывая ситуа-
цию на рынке и непредсказуемый 
спрос на загородную недвижимость, 
такой большой объем земли можно 
реализовать или застройщику эко-
номического жилья, или в рассроч-
ку по частям. Однако первый способ 
вряд ли применим к району Рублев-
ки, где нет условий для массовой за-
стройки. «Второй способ наиболее 
вероятен, но такой проект может за-
тянуться на пять—десять лет»,— от-
мечает господин Лещев. Управляю-
щий партнер компании Blackwood 
Константин Ковалев считает, что хо-
тя оценка АСВ вполне справедлива, 
но продать с учетом спроса сейчас 
оптовому покупателю маловероят-
но. «Для того чтобы найти покупате-
ля, нужно провести коммуникации 
и инфраструктуру, что сделает зем-
лю дороже более чем в два раза»,— 
отмечает Константин Ковалев. По 
его словам, за такую цену продаются 
участки на Рублевке в обжитых по-
селках со всей необходимой инфра-
структурой. Поэтому «земли Моты-
лева» в нынешнем состоянии конку-
ренции не выдержат. По мнению 
эксперта, заинтересовать крупного 
игрока с инвестиционной целью 
участки могли бы при снижении це-
ны минимум вдвое.

Анна Каледина

Вложения НПФ Анатолия Мотылева 
получили оценку
Ее не хватит даже для компенсации затрат ЦБ

с1

300 миллионов рублей в месяц  
составляет минимальный объем  
ежемесячной выдачи для участия банков  
в госпрограмме субсидирования ставок  
по ипотеке

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

М Е Г А Р Е Г У Л Я Т О Р В А Л Ю Т Н А Я  И П О Т Е К А  С О К Р А Т И Л А С Ь

По оценкам ЦБ на основе данных 18 банков с наибольшим объемом валютной 
 ипотеки (на них приходится 90% портфеля таких ссуд), количество заемщиков 
с  кредитами в валюте за 2015 год сократилось на 22% и составляет 25 тыс. че
ловек. Задолженность по валютным ипотечным кредитам уменьшилась за год 
на 25,9%, до $1,8 млрд на 1 января 2016 года. Количество вновь выданных ва
лютных кредитов в 2015 году по сравнению с 2014 годом сократилось в восемь 
раз — с 750 до 91 кредита, а их объем — в 4 раза (со $192,5 млн до $51,7 млн). 
 Отдел финансов

ЦИТАТА

Банки часть своего кредитного 
портфеля переписывают на ми
крофинансовые организации, 
чтобы пользоваться более высо
кими ставками. Мы намерены 
принимать меры против такого 
рода схем,
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, в интервью  
«России 24», 9 июля 2015 года
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«Роснефть» вплотную приблизи-
лась к получению 60 млрд руб. 
из бюджета. Компания  через 
суд добивается возврата пере-
плаченных таможенных пош-
лин на нефть по своему активу 
ВЧНГ, и Минэнерго не удалось 
убедить Верховный суд приоста-
новить решения предыдущих 
инстанций, вставших на сторо-
ну «Роснефти».  Теперь компа-
ния, если обратится за получе-
нием денег, может  получить их 
в течение месяца. Но у Минэнер-
го еще остается шанс убедить 
Верховный суд  пересмотреть 
 дело.

Верховный суд отказал Минэ-
нерго в приостановлении реше-
ний апелляционной и кассацион-
ной инстанций в споре с «Роснеф-
тью» о переплаченных таможенных 
пошлинах на нефть с Верхнечонско-
го месторождения в Иркутской об-
ласти. Минэнерго подало соответ-
ствующую жалобу 10 февраля. Те-
перь министерство обязано будет 
выполнить решение судов и выдать 
«Роснефти» справку о подтвержде-
нии «особых физико-химических ха-
рактеристик» нефти с этого месторо-
ждения. В свою очередь, такая справ-
ка даст «Роснефти» право претендо-
вать на возврат таможенных пош-
лин на сумму 60 млрд руб.

«Роснефть» считает, что имеет 
право на пошлины, которые «Верх-
нечонскнефтегаз» (ВЧНГ, разраба-
тывает месторождение) избыточно 
уплатил в бюджет в 2012–2013 годах. 
Тогда ВЧНГ был активом ТНК-ВР, но 
был куплен «Роснефтью» в 2013 го-
ду. ВЧНГ имел право на льготы по 
экспортной пошлине на нефть, но 
не пользовался ими. «Роснефть» по-
сле покупки компании продолжила 
платить полную пошлину и лишь в 

январе 2015 года попыталась истре-
бовать льготы для ВЧНГ задним чи-
слом, упирая на то, что срок возме-
щения излишне уплаченных нало-
говых платежей (три года) еще не 
истек. «Роснефть» хотела получить от 
Минэнерго подтверждение того, что 
на месторождении велась добыча 
льготируемой нефти в 2012–2013 го-
дах, но министерство отказалось на 
том основании, что были пропуще-
ны сроки подачи документов (см. 

”
Ъ“ 

от 29 апреля 2015 года).

В итоге Минэнерго проиграло де-
ло в двух инстанциях, а после того 
как Верховный суд отклонил его хо-
датайство, «Роснефть» может непо-
средственно приступить к получе-
нию денег. Минэнерго должно вы-
дать компании справку в течение 
пяти дней с момента принятия ре-
шения в кассации, которое было 
вынесено 10 февраля. В Минэнер-
го и «Роснефти» отказались коммен-
тировать, выдана ли уже эта справ-
ка. Получив справку, компания мо-
жет обратиться в ФТС с заявлением 
о возврате денег. На его рассмотре-
ние и возврат уплаченных пошлин 
таможенным органам по закону да-
ется месяц. Подобные прецеденты 
уже были, хотя и с меньшими сум-
мами. ТНК-BP подавала несколько 
исков к ФТС за переплату пошлин в 
2004–2008 годах — в общей сложно-
сти на 10 млрд руб. Суды взыскали 
эту сумму в пользу ТНК-ВР в 2009–
2010 годах, а затем компания взы-

скала с таможни и 922 млн руб. про-
центов за пользование чужими де-
нежными средствами.

Вместе с тем само по себе рассмо-
трение дела пока не завершено. Хо-
тя Минэнерго не удалось добить-
ся приостановления решений пре-
дыдущих инстанций, судья Верхов-
ного суда (ВС) все равно будет рас-
сматривать жалобу министерст-
ва. Если тот откажет Минэнерго в 
передаче дела на рассмотрение су-
дебной коллегии ВС, то Минэнер-

го может пожаловаться председате-
лю ВС и «все-таки добиться рассмо-
трения своей жалобы по существу», 
отмечает партнер адвокатского бю-
ро «Дмитрий Матвеев и партнеры» 
Юрий Поспеев. Если же дело дойдет 
до судебной коллегии, то вариан-
тов развития событий гораздо боль-
ше. Среди ее полномочий — отме-
на постановлений судов апелляци-
онной и кассационной инстанций, 
а также всех вынесенных по делу 
судебных актов. «Она может напра-
вить дело на новое рассмотрение 
в суде первой инстанции. В таком 
случае рассмотрение дела начнется 
с самого начала»,— говорит юрист. 
Впрочем, как напоминает старший 
юрист Herbert Smith Freehills Сер-
гей Еремин, жалобы в Верховный 
суд на решения кассаций удовлет-
воряются чрезвычайно редко — 
примерно в 2% случаев.

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина

«Роснефть» отсудила  
старые льготы
Компания может получить 60 млрд руб. из бюджета в течение месяца

Ситуация не была разрешена к 
воскресенью, когда Россия высту-
пила с ответной мерой, запретив 
въезд украинских грузовиков. Мин-
транс мотивировал это тем, что дей-
ствия инициаторов блокады пред-
ставляют собой нарушение меж-
правсоглашения о международном 
автомобильном сообщении, ука-
зав на бездействие украинских вла-
стей. Нарушением межправсогла-
шения, а также правил и процедур 
ВТО, мотивировал свое вчерашнее 
решение и Кабмин Украины. 

На протяжении вчерашнего дня 
дипломатический тон планомер-
но накалялся: пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков зая-
вил, что по нормам международ-
ного права решение Украины «ни в 
какие ворота не лезет», а Дмитрий 
Медведев заметил, что необходи-
мо использовать «дополнительные 
контрольные полномочия в отно-
шении всех видов транспорта, ко-
торый двигается с территории Ук-
раины». МИД Украины направил 
России ноту с требованием разъяс-
нить решение о приостановке тран-
зита украинских грузовиков.

По данным Государственной фи-
скальной службы Украины, на утро 
понедельника на территории стра-
ны находилось не менее 100 рос-
сийских грузовиков, Минтранс вче-
ра добавлял, что не менее 500 ма-
шин скопилось на въезде в страну 
со стороны ЕС. На 14:30 вчерашнего 
дня на территории России был за-
держан 161 украинский грузовик, 
сообщил Минтранс.

Экс-замминистра инфраструк-
туры Украины Александр Кава по-
лагает, что «украинская экономика 
пострадает от симметричных мер, 
введенных Россией». Из-за запре-
та украинского транзита через РФ, 

поясняет он, будут затруднены по-
ставки украинских товаров в стра-
ны Средней Азии, Финляндию и 
Норвегию. «А это грозит потерей 
рынка в $2 млрд в год»,— добавля-
ет он. «Бесспорно, ситуация окажет 
негативное влияние на всех пере-
возчиков, но в первую очередь — 
на украинские транспортные ком-
пании»,— говорит глава FM Logistic 

Customs Алексей Мисаилов. От си-
туации выигрывают белорусские 
перевозчики, отмечает собеседник 

”
Ъ“ в Мининфраструктуры Украи-

ны: они смогут перевозить транзи-
том через Польшу российские това-
ры. «Второй маршрут — через Бал-
тийское море,— добавляет госпо-
дин Мисаилов.— Его готовили за-
ранее: компания контейнерных 
перевозок СМА СGМ со штаб-квар-
тирой во Франции не зря подгото-
вила открытие контейнерной ли-
нии Санкт-Петербург—Гамбург—
Роттердам». По предварительным 
оценкам, говорит Алексей Миса-
илов, поиск обходных маршрутов 
приведет к увеличению стоимости 
транспортировки каждой еврофу-
ры на €300–500.

Белорусские перевозчики уже 
испытывают резкое нарастание 
транспортного потока из-за закры-
тия польского и украинского тран-
зита. Вчера Государственный тамо-
женный комитет Белоруссии заявил 
о том, что огромные очереди из рос-
сийских грузовиков на белорусско-
литовской границе начинают посте-
пенно рассасываться. «В пункте про-
пуска 

”
Каменный Лог“ в настоящее 

время выезда из Белоруссии ожида-
ют 100–110 грузовиков»,— заявил 
«РИА Новости» представитель ве-
домства, уточнив, что еще недавно 
эта цифра была значительно больше.

Ситуация осложняется тем, что 
Польша и Россия должны были до-
говориться о квотах на перевозку 
грузов до 30 января, однако так и не 
смогли (см. 

”
Ъ“ от 5 февраля). Макси-

мум, о чем договорились стороны,— 
продлить срок, в течение которого 
автотранспорт обеих стран может 
вернуться в родную страну без санк-
ций. Он истек вчера. В итоге Польша 
и Украина фактически закрыли су-
хопутные пути для транспортиров-
ки грузов из ЕС, однако совместная 
блокада российского транзита мо-
жет оказаться краткой. Вчера поль-
ское Министерство инфраструкту-
ры и строительства сообщило, что 
получило протокол с позицией РФ и 
в данный момент вырабатывает по 
нему единую позицию, равно как и 
дату следующего раунда перегово-
ров. Как рассказал 

”
Ъ“ источник в ве-

домствах, следующая встреча наме-
чена на завтра в Сочи и на ней может 
быть принято окончательное реше-
ние об урегулировании транзитно-
го конфликта. Если оно будет приня-
то, сухопутную блокаду российского 
автосообщения с ЕС осуществить бу-
дет затруднительно.

Наталья Скорлыгина,  
Галина Дудина;  
Янина Соколовская, Киев

Украина применила  
дальнобойное оружие

 8,6 миллиона тонн  составила   
добыча нефти ВЧНГ в 2015 году,  
по данным «Роснефти»

ЦИТАТА

Это безобразие, это нарушение 
всех международных правил 
 перевозки, на это нужно 
 адекватным образом отвечать
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ, об остановке 
 российских фур на Украине,  
15 февраля

с1
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По его мнению, для многих рос-
сийских IT-специалистов это может 
быть «работой мечты: не надо 
ездить каждый день в офис, а зар-
плату получаешь в иностранной ва-
люте и не зависишь от курса рубля». 
Михаил Жуков отмечает, что IT-спе-
циалисты сейчас меняют свои зар-
платные ожидания из рублевых в 
валютные, что для российских ком-
паний не самая позитивная тенден-
ция, так как рынок зарплат в IT бу-
дет «разогреваться».

При этом госорганы не раз заявля-
ли о дефиците IT-кадров. По данным 
Минкомсвязи, для ускоренного разви-
тия отрасли IT до 2018 года система об-
разования и повышения квалифика-
ции должна подготовить не менее 
350 тыс. IT-специалистов, в то время 
как их реальное прогнозируемое ко-
личество составит до 150 тыс. человек.

«За счет колебания курса вести на-
ем в долларах очень выгодно. Любая 
попытка сделать вокруг такого ре-
крутинга бизнес удивления не вызы-
вает»,— согласен представитель Su-
perjob Иван Кузнецов. При этом, по 

его словам, привлечение 1 тыс. чело-
век за год не окажет значимого влия-
ния на рынок. «Можно вспомнить, 
как в разное время о выходе на рос-
сийский рынок заявляли представи-
тели американского Monster.com и 
польской Pracuj.pl без какого-то 
внятного продолжения. Квалифици-
рованные IT-специалисты, способ-
ные удовлетворить запросы зару-
бежных заказчиков, не испытывают 
сейчас недостатка в выгодных пред-
ложениях от работодателя»,— гово-
рит господин Кузнецов.

Мария Коломыченко

IT-кадры легли на валютный курс

МТС объявила о вступлении 
в очередной альянс с крупны-
ми мировыми игроками, в том 
числе British Telecom и Deutsche 
Telecom. Такое сотрудничество 
позволяет совместно развивать 
продукты и услуги инновацион-
ных компаний.

Как сообщила вчера МТС, компа-
ния вместе с British Telecom, 
Deutsche Telekom, Reliance Jio Info-
comm Limited (RJIL), Millicom, Or-
ange, Rogers, Te liaSonera и TIM со-
здали альянс для совместного раз-
вития и продвижения продуктов и 
услуг инновационных компаний-
партнеров. «Альянс создается для 
работы со стартапами, чтобы уни-
фицировать принципы сотрудни-
чества с ними, делиться опытом 
между операторами. Стартапы бла-
годаря созданию альянса получат 
доступ к объединенной абонент-
ской базе»,— пояснил представи-
тель МТС Дмитрий Солодовников. 
В сумме указанные операторы об-
служивают около 1 млрд человек в 
более чем 80 странах, отмечается в 
сообщении. Альянс открыт для дру-
гих операторов.

Для МТС это не первый пример 
сотрудничества с крупными миро-
выми операторами. С 2008 года 
действует соглашение с британ-
ской Vodafone. Оно дает МТС до-
ступ к лучшим практикам, портфе-
лю продуктов и маркетинговым 

разработкам Vodafone для массово-
го и корпоративного рынков, а так-
же к экспертной поддержке Voda-
fone на этапах выбора, запуска и 
продвижения маркетинговых ини-
циатив, внедрения новейших тех-
нологий, напоминают в МТС. Ком-
пании также принимают участие в 
глобальных программах совмест-
ных закупок сетевого и абонент-
ского оборудования, что позволяет 
повышать операционную эффек-
тивность бизнес-процессов. В 2015 
году, в очередной раз пролонгиро-
вав договор с Vodafone, стороны 
включили в него новый пункт: 
«дочка» компании «МТС-Украина» 
получила право использовать 
бренд Vodafone на территории 
этой страны.

Есть похожие форматы сотрудни-
чества и у других российских опера-
торов. Так, «МегаФон» в 2011 году 
присоединился к корпоративному 
альянсу FreeMove (объединяет 
Deutsche Telecom, TeliaSonera, Or-
ange, Telecom Italia и ряд других 
операторов). Этот альянс был создан 
для предоставления услуг междуна-
родной связи корпоративным кли-
ентам. Став субподрядчиком альян-
са в России, «МегаФон» получил пра-
во участвовать в тендерах FreeMove, 
проводимых со штаб-квартирами 
клиентов. С 2013 году действует 
стратегическое партнерство «Мега-
Фона» с Telefonica, которое позволя-

ет компаниям получать скидки при 
закупке оборудования, делиться 
опытом по управлению обслужива-
ния абонентов и т. д. «В мире сущест-
вует множество альянсов операто-
ров, которые создаются для реше-
ния узких отраслевых задач. 

”
Мега-

Фон“ также участвует в разных 
альянсах и партнерствах, в которых 
видит практическую пользу»,— от-
метили в компании.

«Вымпелком» несколько лет яв-
ляется членом M2M World Alliance 
— альянса операторов, направлен-
ного на создание бесшовного про-
странства для M2M-устройств по 
всему миру. Помимо Vimpelcom Ltd. 
(владеет российским «Вымпелко-
мом») в него входят Rogers, Telefoni-
ca, Kpn, Etisalat, SingTel, Docomo, 
Telstra и Telenor. С 2012 года в рам-
ках альянса реализуются проекты, 
связанные с развитием и предостав-
лением услуг на базе М2М-платфор-
мы Jasper для крупнейших миро-
вых автопроизводителей, произво-
дителей бытовой техники, реше-
ний для энергетической и других 
отраслей, отметила пресс-секретарь 
«Вымпелкома» Анна Айбашева. Она 
также напомнила, что само по себе 
вхождение «Вымпелкома» в группу 
Vimpelcom «дает возможность де-
литься и использовать современ-
ную экспертизу разных зарубежных 
операторов связи».

Анна Балашова

МТС нашла связь за границей
Оператор вошел в альянс

Между тем, по данным таможни, в 
денежном выражении поставки рос-
сийской водки и ЛВИ в прошлом го-
ду снижались в Европе и США. «В свя-
зи с укреплением валют к рублю и 
гривне у экспортеров водки из Рос-
сии и с Украины образовалась искус-
ственная маржа, которую они пусти-
ли на то, чтобы снизить отгрузочные 
цены и за счет демпинга увеличить 
присутствие на полке за рубежом»,— 
объясняют в АСГ. У самой компании в 
2015 году продажи в натуральном 
выражении за рубежом выросли на 
12%, но в денежном снизились при-
мерно на 10%.

Сильнее всего на статистику экс-
порта водки влияли политические 
факторы, считает директор ЦИФРРА 

Вадим Дробиз. «Из-за событий на Ук-
раине и в Сирии отношение к Рос-
сии на Западе испортилось, что мо-
жет являться главной причиной сни-

жения продаж российской водки»,— 
уверен эксперт. В АСГ не заметили 
негативного отношения к своей про-
дукции со стороны западного потре-
бителя, но признают, что геополити-
ка сыграла негативную роль в отно-
шениях с иностранными закупщи-
ками, прежде всего в Прибалтике. 
«Они опасаются расширять линейку 
наших товаров, потому что беспоко-
ятся, что спрос на российскую водку 
может упасть, что могут расширить 
санкции,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Когда мы летом готовили от-

грузки в США, то дистрибуторы отка-
зывались в последний момент из-за 
непонятной ситуации с тем, каким 
будет ответ на продление россий-
ских санкций,— в результате мы 
меньше залистовали в сети».

Олег Трутнев

У водки пересох экспорт

Банк «Российский капитал» со-
здал строительную компанию 
СУ-151, которая возьмет перед 
пайщиками все обязательства 
группы СУ-155, находящейся 
в предбанкротном состоянии. 
Возглавит новую компанию 
 основной собственник СУ-155 
Михаил Балакин. На достройку 
жилых объектов, за которые 
взялся бизнесмен, придется 
изыскать около 39 млрд руб.

Банк «Российский капитал» (на 
100% принадлежит Агентству по стра-
хованию вкладов), выступающий са-
натором СУ-155, создал компанию, ко-
торая должна завершить строительст-
во объектов группы. Об этом пайщи-
кам СУ-155 сообщил председатель 
правления «Российского капитала» 
Михаил Кузовлев. По его словам, но-
вая компания называется СУ-151 и 
возглавляет ее Михаил Балакин — де-
путат Мосгордумы и основной владе-
лец СУ-155. Такое решение продикто-
вано технологическими особенностя-
ми строительства, объяснил господин 
Кузовлев. «Объекты будут достраивать 
девять домостроительных комбина-
тов (входят в СУ-155.— 

”
Ъ“)»,— уточ-

нил он. Михаил Балакин сообщил 
”
Ъ“, 

что производственный коллектив в 
СУ-151 будет из его старой компании.

Создание новой структуры необ-
ходимо, так как СУ-155 не сможет до-
страивать незаконченные объекты. 
Как объяснил Михаил Кузовлев, для 
завершения строительства необхо-
димо провести процедуру банкрот-
ства СУ-155. Соответствующий про-
цесс уже запущен.

СУ-155 стала первой строительной 
компанией, которая проходит проце-
дуру санации под контролем государ-
ства. Претензии к группе со стороны 
кредиторов периодически возника-
ли в течение последних четырех лет: 
банки подавали иски о банкротстве 
компании, дела закрывали, когда сто-
роны договаривались о реструктури-
зации, затем они возникали вновь. 
Масштаб финансовых проблем СУ-
155 стал понятен в марте прошлого 

года, когда застройщик не смог вы-
полнить обязательства по облигаци-
ям на сумму 2,3 млрд руб., допустив 
один из крупнейших на российским 
рынке за последние семь лет де-
фолтов. Коллективные обращения 
пайщиков (всего их 30 тыс. человек в 
целом по стране) завершили дело. В 
декабре 2015 года, после года перего-
воров, был назначен санатор — «Рос-

сийский капитал», чья задача найти 
деньги и закончить строительство 
объектов. Партнером банка по строи-
тельной части стала группа БИН се-
мьи Шишхановых-Гуцериевых.

Ранее сообщалось, что на до-
стройку незавершенных жилых объ-
ектов СУ-155 (147 домов в 14 регио-
нах, из них 73 — в Москве и Подмо-
сковье) «Российскому капиталу» по-
надобится около 39 млрд руб. Закон-
чить строительство планируется до 
конца 2018 года. Финансировать 
строительство банк собирается за 
счет реализации непроданных квар-
тир, при этом деньги придется пере-

распределять между объектами, так 
как не во всех есть свободные площа-
ди для продажи. Михаил Кузовлев 
сообщил, что на завершение строи-
тельства 63 домов из первой очереди 
нужно 8,3 млрд руб. В декабре прош-
лого года банк провел первый транш 
на 500 млн руб., в январе эта сумма 
достигла 1 млрд руб. Остальные 
деньги будут переведены, когда за-
пустится процедура банкротства.

Кроме обязательств перед пайщи-
ками у СУ-155 есть долги перед бан-
ками на общую сумму около 30 млрд 
руб., сообщил 

”
Ъ“ господин Кузов-

лев. «Разбирательство с кредиторами 
пройдет в соответствии с процеду-
рой банкротства»,— уточнил он. Это 
больше суммы, которую ранее обна-
родовал Михаил Балакин. В середи-
не прошлого года владелец СУ-155 за-
являл журналистам, что долг группы 
достигает 22 млрд руб., и давал опти-
мистичный прогноз по его сниже-
нию — на треть за три месяца. В сен-
тябре 2015 года группа сообщала, 
что должна 17,6 млрд руб.

Чтобы сохранить контроль над 
процедурой банкротства и процес-
сом реализации имущества, «Рос-
сийский капитал» должен консоли-
дировать требования банков-креди-
торов. «Соблюдая свои интересы, 
банки будут препятствовать распро-
даже активов. Чтобы этого не прои-
зошло, санатор может выкупить дол-
ги СУ-155»,— считает партнер компа-
нии «ФБК Право» Александр Ермо-
ленко. Он уточнил, что это распро-
страненная практика, которой при-
держиваются в том числе кредито-
ры. «Если стороны смогут догово-
риться по цене»,— заключил он.

Екатерина Геращенко

Михаил Балакин 
останется с капиталом
Владелец СУ-155 возглавит новую компанию

Основанный на комиксах Marvel фантастический 
боевик «Дэдпул» триумфально стартовал в россий-
ском прокате. Картина собрала в России 868,9 млн 
руб., что почти на 60 млн руб. больше, чем декабрь-
ское достижение седьмого эпизода «Звездных 
войн» — предыдущего обладателя рекорда.

Вышедший в России 11 февраля «Дэдпул» обновил 
практически все стартовые рекорды российского кино-
проката, включая главный из них — лучшие сборы в 
первый уикенд, сообщает «Бюллетень кинопрокатчи-
ка». По официальным предварительным данным от про-
катчика Fox, картина собрала на территории России 
868,9 млн руб.

Предыдущий рекорд по стартовым сборам в России 
был установлен в декабре, когда седьмой эпизод «Звезд-
ных войн» за первые четыре дня собрал в России 
809,77 млн руб., а в СНГ без учета Украины — 877 млн 
руб. С учетом стран СНГ «Дэдпул» собрал 941,5 млн руб., 
что опять же оставило позади результат космической 
саги (880,56 млн руб.). Касса «Дэдпула» стала лучшим 
стартом среди релизов Fox, обогнав достижение преды-
дущего фильма студии — «Аватара» с его 548,4 млн руб. 
на старте в 2009 году. Это также лучший старт среди 
фильмов с рейтингом «18+»; прежний рекордсмен — 
«Пятьдесят оттенков серого» (599,1 млн руб.), стартовав-
ший год назад.

Кроме рекордного стартового бокс-офиса «Дэдпул», 
вышедший тиражом в 1 тыс. копий, получил лучшую по-
сещаемость в первый уикенд среди игровых релизов — 
3,151 млн зрителей. Предыдущий рекордсмен «Сумер-
ки: Сага. Рассвет. Часть 2» привлек на старте 3,007 млн 
зрителей в ноябре 2012 года. Впрочем, среди всех рели-
зов в России «Дэдпул» пока что на втором месте после 
мультфильма «Миньоны».

«Результат рынок ждал очень хороший, но таких сбо-
ров, уверен, не ожидал никто, даже оптимисты»,— при-
знает руководитель отдела аналитики «Бюллетеня ки-

нопрокатчика» Андрей Белый. «Дэдпул» оказался 
успешнее, чем все известные франшизы — «Форсаж», 
«Звездные войны», «Миньоны», «Пираты Карибского мо-
ря», «Трансформеры», и то все они зарабатывали репута-
цию в глазах зрителей годами, а «Дэдпул» — оригиналь-
ный фильм с рейтингом «18+» и мало кому известным 
персонажем, рассуждает господин Белый. В российском 
офисе прокатчика — «Двадцатый Век Фокс СНГ» — не 
смогли прокомментировать результаты «Дэдпула».

«Дэдпул» — восьмой фильм кинофраншизы «Люди 
Икс». Фильм удачно стартовал и в США, собрав за пер-
вые три дня $135 млн. Получается, картина, будучи де-
бютом режиссера Тима Миллера в полнометражном ки-
но, уже успела отбить производственный бюджет, соста-
вивший $58 млн. Это новый стартовый рекорд для 
фильма с «взрослым» прокатным рейтингом R (когда 
зрители до 17 лет допускаются на сеанс с родителями). 
Предыдущий лучший старт в американском прокате 
среди картин с рейтингом R был у «Матрицы: Перезаг-
рузка», которая в первый уикенд освоила $91,8 млн.

Анна Афанасьева

«Дэдпул» собрал кассу
Картина обновила все стартовые рекорды российского кинопроката

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О М А Н  А В Д Е Е В  В З О Ш Е Л  Н А  П И К

Банкир Роман Авдеев получил контроль над 19,9% акций девелоперской группы ПИК 
в рамках сделки репо. В сделке задействованы Wellcreek Corporation, ООО «Концерн 

”Россиум“» и ОАО «Московский кредитный банк», основным владельцем которого 
является господин Авдеев. Сделка прошла 1 февраля. Основным владельцем ПИК 
является Сергей Гордеев (29,9%),16% — у бизнесмена Александра Мамута, 9,8% — 
у совладельца Бинбанка Микаила Шишханова. Екатерина Геращенко
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СУ-155 — это проблема  
номер один, ею мы занимаемся 
особенно подробно
— Андрей Воробьев,
губернатор Московской области, 
в интервью телеканалу  
«360 Подмосковье», в октябре 2015 года

Основные импортеры 
российской водки

Страна Объем Объем Изменение  
 в 2014 г. в 2015 г. (%) 
 ($ млн) ($ млн)
Великобритания 34,97 22,53 –35,6

Германия 26,26 22,41 –14,7

Латвия 16,58 11,84 –28,6

США 11,88 9,22 –22,4

Азербайджан 10,56 5,3 –49,8

Украина 12,2 3,87 –68,3

Израиль 5,52 3,48 –39,2

Литва 6,04 3,02 –50

Вьетнам 2,99 2,69 –10

Франция 4,87 1,9 –61

Источник: данные таможни, ”Ъ“.

Самые успешные стартовые сборы 
в российском прокате*

Номер Название Сборы за первый Год 
  уикенд (млн руб.)
1 «Дэдпул» 941,5 2016

2 «Звездные войны. Пробуждение силы» 877 2015

3 «Миньоны» 865,2 2015

4 «Форсаж-7» 857 2015

5 «Мстители: Эра Альтрона» 815,9 2015

6 «Пираты Карибского моря: На странных берегах» 749,1 2011

7 «Хоббит: Битва пяти воинств» 738 2014

8 «Железный человек-3» 722,5 2013

9 «Трансформеры: Эпоха истребления» 720 2014

10 «Пятьдесят оттенков серого» 705,2 2015

Источник: «Бюллетень кинопрокатчика». *Данные с учетом стран СНГ, исключая Украину.



культура

На сервисе «Амедиатека» одновременно со 
всем миром стартовал сериал «Винил», про-
дюсерами которого стали Мартин Скорсезе 
и Мик Джаггер. Мартин Скорсезе также снял 
первую серию «Винила», которая длится по-
чти два часа. О звуке и картинке, придуман-
ных Скорсезе и Джаггером для Нью-Йорка 
1973 года,— БОРИС БАРАБАНОВ.

У Мартина Скорсезе долгая история отноше-
ний с рок-н-роллом. Его имя можно найти еще 
в титрах фильма «Вудсток» о легендарном однои-
менном фестивале, он также снимал документал-
ки о The Rolling Stones, Джордже Харрисоне и об 
истории блюза. Мик Джаггер играл в кино и имеет 
некоторый опыт кинопродюсирования: в 2001 го-
ду он выпустил фильм «Код 

”
Энигма“», а совсем не-

давно — байопик Джеймса Брауна, который даже 
окупил затраты и заработал немного денег. Старые 
знакомые давно придумали, как их опыт может 
дать результат в рамках совместного проекта. Идея 
ленты о музыкальной индустрии 1970-х родилась 
у них 20 лет назад и наконец реализована в виде се-
риала. Третьей движущей силой «Винила» стал сце-
нарист Теренс Уинтер, писавший «Клан Сопрано», 
«Подпольную империю» и «Волка с Уолл-стрит».

«Винил» — история о продюсере и его рекорд-
компании, которым нужно выжить в эпоху прев-
ращения альтернативной культуры в мейнстрим 
и поглощения маленьких гордых компаний мей-

джорами. В принципе Ричи Финестра (Бобби Кан-
навале) не против продать свой рекорд-лейбл 
American Century немецкому Polygram и уйти 
на покой с хорошим барышом. Проблема толь-
ко в том, что большая часть бизнеса American 
Century — сплошной блеф. Мнимые успехи 
компании зиждутся на подкупе радиодиджеев 
и фальсификации результатов продаж дисков. На 
рынке у American Century прозвище American 
Cemetery («Американское кладбище»). Каталог 
лейбла не блещет откровениями, в офисе одни 
придурки, девушка, разносящая обеды, прямо на 
рабочем месте торгует наркотой, а готовящийся 
контракт с Led Zeppelin, главный козырь в пере-
говорах с европейцами, на самом деле под боль-
шим вопросом.

Первая серия «Винила» — это фактически 
«Волк с Уолл-стрит», переодетый в шмотки из 
1970-х и озвученный тщательно отобранным ро-
ком той эпохи. У Ричи Финестры много общего 
с героем Леонардо Ди Каприо, а первый час «Ви-
нила» — это грандиозная панорама порочного 
и безжалостного музыкального бизнеса, мало от-
личающегося по сути от торговли ценными бума-
гами. Видно, что за полвека в индустрии у Мика 
Джаггера, что называется, накопилось. В «Вини-
ле» есть даже аналог знаменитой сцены с просро-
ченными наркотиками из «Волка с Уолл-стрит» — 
длинный трагикомичный эпизод в доме коррум-

пированного радиомагната, когда рушится все, 
кусок чистого удовольствия, который, как и сце-
ну с Ди Каприо, наверняка будут проходить в ки-
ношколах.

На поверхности в первой серии — продажа 
American Century немецким олухам. Если коп-
нуть чуть глубже, здесь история о том, что цена 
успеха в шоу-бизнесе — сделка с дьяволом. При-
чем это условие не только для гениальных му-
зыкантов вроде Роберта Джонсона или Джимми 
Пейджа, но и для талантливых продюсеров, стоя-
щих в тени рок-гигантов. Искренне влюбленный 
в музыку Ричи Финестра превращается в цинич-
ного наркомана, для которого нет ничего свято-
го. Ключевой момент фильма, о котором мы здесь 
не будем особо распространяться, и вовсе перево-
дит все повествование в близкую Скорсезе кри-
минальную колею — и именно эта кровавая сце-
на выглядит платой героя за то, что сделка с нем-
цами все же выгорает. Единственное хорошее, что 
остается у Финестры за душой, это уникальное чу-
тье на музыку. Надо думать, музыка в итоге и спа-
сет его от полного краха.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Кривая звуковая дорожка
Начался показ сериала «Винил»

В Берлине продолжается 66-й 
Международный кинофестиваль. 
О его главных конкурсных и од-
ной неконкурсной премьере — 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Диапазон жанров — от парадоку-
ментального «Огня в море» до пара-
фантастической «Midnight Special». 
И то и другое — пока еще редкость 
в фестивальных конкурсах. Но по-
степенно исключение само стано-
вится правилом.

«Огонь в море» итальянского до-
кументалиста Джанфранко Рози, не 
пренебрегающего и постановочны-
ми приемами,— самое сильное кон-
курсное впечатление, которое, ско-
рее всего, принесет ему «Золотого 
медведя» вдобавок к уже имеюще-
муся в его коллекции венецианско-
му «Золотому льву». Все уже более 
чем наслышаны о гуманитарной ка-
тастрофе с беженцами, но то, что за-
фиксировала камера в этом филь-
ме, снятом на острове Лампедуза, 
дает возможность воочию увидеть 
масштаб и ужас происходящего. Па-
трульные лодки выгружают десят-
ки трупов, добровольцы в масках 
и спецхалатах спасают обгоревших 
людей, врачу в ночных кошмарах 
являются его дневные пациенты — 
полуживые беременные женщины 
и дети. Те же, кто сильнее, крупные 
чернокожие мужчины, едва оказав-
шись на суше, разбиваются на фут-
больные команды и гоняют мяч: «Си-
рия, вперед!», «Судан, налево, Эри-
трея, направо!» Словно античный 
хор, они распевают рэпы-спиричу-
элсы о своих страданиях: как поки-
дали охваченную войной Нигерию, 
как пробирались через пылающую 
Ливию, изнывали от зноя в Саха-
ре, голодали в тюрьмах, задыхались 
в набитых лодках.

А на фоне трагедии мирового ис-
хода проходит традиционная жизнь 
двух коренных семей с Лампеду-
зы, почти не изменившаяся со вре-
мен неореализма. Некогда вдохнов-
ленный его идеями Лукино Вискон-
ти снял «Земля дрожит» — мифоло-
гическую фреску о сицилийских ры-
баках, их борьбе за свои права. Рози, 
пользуясь возможностями современ-
ного документализма, достигает не 
менее мощного метафорического эф-
фекта: «Огонь в море» можно переве-
сти и как «Море горит». Европейский 
континент, напитанный гневной 
энергией африканцев, больше ни-
когда не будет таким, каким был еще 
вчера. А образ 12-летнего Самуэле, 
смешного мальчишки, страдающего 
от дефекта зрения, аллергии и мор-
ской болезни, символизирует уста-
лость и вырождение старой Европы. 
Не стать Самуэле моряком, не стать.

Если документализм проникает 
в тело игрового кино и формирует 
едва ли не главный фестивальный 
тренд, с другой стороны мы наблю-
даем все более активное наступле-
ние жанра на интеллектуальную ци-
тадель, которую некогда представля-
ла собой любая фестивальная пло-
щадка. Режиссер Джефф Николс 
сформировался за последние десять 
лет. В 2007-м он выступил с дебютом 
«Огнестрельные истории», подкупив 
критиков энергичным визуальным 
стилем и возвращением к класси-
ческим формам раннего кинемато-
графа в духе Гриффита и Генри Кин-
га. В фильмах «Укрытие» и «Мад» Ни-
колс движется в сторону мейнстри-
ма, наращивая бюджеты и приходя 
в итоге к «Midnight Special». Это ин-
теллигентное, но совсем не ориги-
нальное фэнтези про мальчика, по-
сланца других миров, легко способ-
ного разрушить наш грешный, про 
его преданного отца, коварных сек-
тантов и неуклюжие спецслужбы. 
Николс наследует темы Нового Гол-
ливуда 1970–1980-х годов, но, по-
скольку работает в эпоху новейших 
технологий, спецэффекты оказыва-

ются гораздо легче достижимы. Ка-
чественная режиссура и актерские 
работы (Майкл Шеннон, Кирстен 
Данст), а также характерные для Ни-
колса мотивы критики косной про-
винциальной среды позволили это-
му фильму просочиться в берлин-
ский конкурс, но смотрится он в нем 
все равно белой вороной.

Показали также три франкоязыч-
ные и одну немецкую картины; все 
их можно было бы зачислить в раз-
ряд мелкотемья, однако в каждой 
есть своя фишка. «24 недели» (режис-
сер Анне Зора Беррашед) — бенефис 
Юлии Йенч, немецкой драматиче-
ской актрисы, привыкшей предста-
вительстовать и получать призы на 
Берлинале. На сей раз она играет то-
же актрису — только комедийного 
жанра, поставленную перед труд-
ным выбором: сохранять ли ребен-
ка, обреченного родиться с синдро-
мом Дауна и больным сердцем. От-
вет оказывается достаточно жесто-
ким для религиозного сознания, но 
немцы не забывают и о правах ате-
истов. «Что-то будет» Миа Хансен-
Лёве — тоже бенефис, только фран-
цузский. Изабель Юппер выступа-
ет в роли брошенной жены силь-
но за пятьдесят: шанс для актрисы-
интеллектуалки засвидетельство-
вать хорошую форму после неболь-
шой пластической операции. Легко 
и с юмором она играет старую девоч-
ку — учительницу философии, про-
питанную идеями Адорно, но выну-
жденную заниматься проблемами 
оставшейся ей в наследство от ма-
тери кошки Пандоры. Андре Теши-
не в интимной драме «Когда тебе 17» 
фокусируется на трудностях выбо-
ра подростками сексуальной ори-
ентации. А квебекский канадец Де-
ни Коте снимает саркастическую ко-
медию «Борис без Беатрис» о самоу-
веренном самце, которого жизнь за-
ставляет пересмотреть свои пороч-
ные принципы. Жизнь преподает 
ему уроки в виде депрессии жены, 
бунта обеих любовниц, визита пре-
мьер-министра Канады (его изобра-
жает автор культовых гей-фильмов 
Брюс Ла Брюс), а также одетого в зо-
лоченый камзол Дени Лавана — до-
вольно гнусного с виду бога-союзни-
ка, приходящего на помощь заблуд-
шим душам. Занятно, что Борис по 
происхождению русский, а русские, 
как говорится в фильме, хотят всего 
и сразу, так что это ядовитое кино не-
которые восприняли еще и как на-
мек на актуальную международную 
политику. Впрочем, режиссер дан-
ную версию не подтверждает.

Вряд ли и создатели фильма 
«Эликсир» (показанного в програм-
ме молодежного форума) стопро-
центно подтвердят, что имя/фами-
лия Чайка, которую носят женщи-
на-партизан и женщина-космонавт 
в этой абсурдистской утопии о рус-
ском мире и русском космосе, долж-
но вызывать актуальные ассоциа-
ции. Любопытно, однако, что, каза-
лось бы, унесенный ветром времени 
стебный стиль «параллельное кино» 
эпохи горбачевской перестройки 
приобрел новую органику в экспе-
рименте видеохудожника Даниила 
Зинченко, продюсеров Андрея Силь-
вестрова, Тихона Пендюрина и Гле-
ба Алейникова. «Эликсир», действие 
которого разворачивается в болоти-
стом былинном лесу, вполне оправ-
дывает несколько нахальное заявле-
ние его создателей, сделанное в Бер-
лине: «Сегодня за три часа до премье-
ры мы совершаем очень важный ри-
туал-перформанс — древние языче-
ские духи леса, которые являются 
персонажами нашего фильма, вхо-
дят в самый центр европейской ци-
вилизации, оплодотворяя ее как жи-
вительное семя». Судя по реакции 
берлинских интеллектуалов, этот 
радикальный художественный жест 
воспринят адекватно.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Драмы и комедии 
на фоне трагедии
Продолжается  
Берлинский кинофестиваль
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В прокат выходит фильм  
«Гордость и предубеждение и зомби».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

К О Н Т Е К С Т О Т К Р Ы Л С Я  Е В Р О П Е Й С К И Й  К И Н О Р Ы Н О К

В рамках 66-го Берлинского кинофестиваля открылся традиционный Европейский кино-
рынок. Российское представительство на рынке, как и все последние годы, организует 
компания «Роскино». Зонтичный стенд, созданный при поддержке ПАО «Аэрофлот» 
и Благотворительного фонда Елены и Геннадия Тимченко, объединяет 40 отечествен-
ных кинокомпаний, которые рассчитывают завершить международные сделки, начатые 
в прошлом году, и договориться о новых. Как заметила глава «Роскино» Екатерина 
Мцитуридзе, компания «открывает двери объединенного стенда российских кинемато-
графистов для всех профессионалов, которым есть что представить в Берлине». Помимо 
непосредственного участия в EFM «Роскино» вновь представляет в Берлине международ-
ный передвижной  кинорынок DOORS. В этот раз его каталог составлен из 30 российских 
картин 2014–2016 годов. Кроме того, «Роскино» поддержало все пять российских проек-
тов, участвующих в различных программах Берлинале этого года. Именно в германской 
столице состоялись мировые премьеры фильмов «Эликсир» (подробнее см. материал 
на этой странице) и «Тряпичный союз» Михаила Местецкого, вошедший в конкурсную 
программу Берлинале Generation 14 Plus, посвященную фильмам для подростков. Третий 
проект России на фестивале — «Тачал» Эллы Манжеевой. Он попал в престижную про-
грамму развития фильмов Берлинале «Резиденция», и «Роскино» поддержало режиссера 
именным грантом на €5 тыс., предназначенным на дальнейшую разработку постановки. 
«Тачал» стал одним из трех проектов, отобранных для «Резиденции» в этом году. Кроме 
того, ежегодная сетевая обучающая платформа фестиваля Berlinale Talents взяла на 
борт проект «Салон красоты ”Пери“» выпускника ВГИКа Серго Устяна. А работа Люси 
Матвеевой «Картошка» стала частью фестивальной выставки Traversing the Phantasm. 
 Владимир Боровой, Берлин

По ходу сериала влюбленный в музыку про-
дюсер Ричи Финестра (Бобби Каннавале, 
в центре) превращается в циника и нарко-
мана, расплачиваясь такой ценой за успех 
в шоу-бизнесе  ФОТО HBO

В рамках Фотобиенна-
ле-2016 в Мультимедиа 
Арт Музее (ММАМ) прохо-
дит ретроспектива шот-
ландского фотографа 
Вильяма Каррика, про-
жившего много лет в Рос-
сийской Империи. О том, 
как романтический фо-
тограф-бизнесмен ро-
дом из Эдинбурга видел 
среднего русского кре-
стьянина и многие сторо-
ны его непростой жизни, 
рассказывает ЕКАТЕРИНА 
 ИСТОМИНА.

Фотографии Вильяма 
Каррика (работы происхо-
дят из собрания Павла и 
Анастасии Хорошиловых) 
производят сентименталь-
ное впечатление: мастер 
подходил к своим необык-
новенным моделям — будь 
то бородатый поволжский 
крестьянин с косой или рас-
косая мордовская красави-
ца в кокошнике и бусах — с 
необыкновенным изящест-
вом и подчеркнутым трепе-
том. Есть даже ощущение, 
что Вильям Каррик (1827–
1878) снимал не бытовую 
жизнь самых низших слоев 
Российской Империи, а пле-
нительных императорских 
балерин или состоятель-
ных аристократических ге-
роев — столь пристрастно, 
подробно, желанно выгля-
дят его работы. Вспомним о 
биографии фотохудожника: 
в 1853 году Вильям Каррик, 
родившийся в Эдинбурге, 
окончил Петербургскую 
академию художеств — при-
чем по классу архитектуры. 
Потом он (по сложившей-
ся русской традиции) зани-
мался акварелью в Риме, од-
нако вовремя сообразил, 
что милая светская аква-
рель в коммерческом плане 
начинает уступать фотогра-
фии. Тогда Вильям Каррик 
выбрал себе соотечествен-
ника-компаньона — Джона 
Макгрегора, вместе с кото-
рым открыл ателье с назва-

нием «Фотография Карри-
ка» на Малой Морской ули-
це в Петербурге.

Шотландская пара, раз-
умеется, снимала портреты 
— в основном балерин и их 
покровителей. Но на досу-
ге, совершая экспедиции по 
Санкт-Петербургской, Твер-
ской, Новгородской губер-
ниям, по Мордовии, Каре-
лии и Финляндии, а также и 
по Волге (Ярославль, Самара, 
Кострома, Нижний Новго-
род, Казань, Симбирск, Сара-
тов), Каррик и Макгрегор де-
лали «репортажные съемки» 
— из разнообразных фоль-
клорных глубин Российской 
Империи. Вильям Каррик, 
нагруженный тяжелейшей 
фотографической аппарату-
рой, в сущности, открыл со-
стоятельным петербуржцам 
то, что можно назвать «рус-
ской фотографической эк-
зотикой» (наравне, к приме-

ру, с азиатской — индийской 
или китайской — экзоти-
кой): его крестьянские и го-
родские работы охотно поку-
пались столичной публикой.

А выбрать публике было 
из чего. К примеру, знамени-
тая серия Каррика «Русские 
типы» включает «Кормили-
цу», «Извозчика», «Проситель-
ницу милостыни», «Продав-
щицу молока», «Полотера», 
«Уличного продавца фрук-
тов», «Дворника», «Путника», 
«Студента», «

”
Ваньку“-извоз-

чика в чайной», «Ремесленни-
ков» (1860-е). Вильям Каррик 
неизменно снимал любов-
но, с возвышенным и чуточ-
ку щемящим настроением, 
оставляя в центре необыкно-
венную человечность наблю-
даемой им натуры, словно 
он принимал как данное то, 
что снимаемые им люди бед-
ны и беззащитны, что они по-
зируют ему без гримас и без 
прикрас. Впрочем, своим тя-
желым фотоаппаратом Кар-
рик отчасти и защищал их — 
оставляя в памяти богатых 
покупателей своего буржуаз-
ного фотографического ате-
лье на Малой Морской ули-
це отпечатки удивительных 

лиц русского народа в усло-
виях его обычной, а значит, 
тяжелой жизни.

Вильям Каррик делал 
не только уличные портре-
ты, но и ситуационные ре-
портажи, бытовые сценки 
— «Алексеевский рынок», 
«Торговый ларь», «У балага-
на», «Лавка старой одежды», 
«Прислуга с детьми на даче», 
«Семья за столом», «Крестья-
не перед домом», «Мытье по-
суды» (1860–1870-е). Вильям 
Каррик никогда не делал ак-
цента на трагичности и про-
блемности существования 
бедноты. Напротив, продав-
цы, кормилицы, крестьяне-
просители, прислуга пред-
стают в знакомой им среде, 
ласковой и родной, такой, 
которую они никогда не со-
гласились бы никак изме-
нить. Каррик снимал бедня-
ков, но его никак не стоит 
считать народовольцем или 
еще каким-то революционе-
ром: он романтический на-
блюдатель, поэт камеры, ху-
дожник, совершенно не по-
марксистски решивший, что 
бедное существование иной 
раз куда интереснее жизни 
богачей.

Отдельной строкой нужно 
отметить виды Нижнего Нов-
города, Симбирска, Казани, 
различных, больших и ма-
лых, русских и мордовских 
деревень («У реки», «Рыбаки 
на реке Сура», «Деревенский 
пейзаж на Волге», «Вид дере-
венской улицы в Ярослав-
ской губернии», «Крестьян-
ская изба», «Татарские из-
бы», «Ветряные мельницы», 
«Стог сена», «Речные пейза-
жи», 1860-е — конец 1870-
х). В постоянно фиксируе-
мой Карриком бедности нет 
геройства, но есть уют, свое 
спокойствие, свой зачин и 
почин, свое осмысленное, 
совершенно естественное те-
чение — как человеческой 
жизни, разросшейся, будто 
дерево, крестьянской семьи, 
так и большой добродушной 
и щедрой реки вроде Волги. 
Русские фотографии Вилья-
ма Каррика не идеалистич-
ны, они естественны.

Центральной работой Ви-
льяма Каррика на выставке 
назначен портрет мордов-
ского крестьянина из Сим-
бирской губернии (на вы-
ставке в ММАМ показана 
значительная серия именно 
крестьянских работ фотогра-
фа — от сбора урожая до вы-
паса скота и строительства 
избы). Обыкновенный боро-
датый мужик с длинной ко-
сой, в аккуратно повязанных 
лаптях, в подхваченном каф-
тане на фоне кустов и боль-
шой реки. Мужик спокой-
но и просто смотрит в зем-
лю, его ничто не тревожит 
— ни урожай, ни вековой бо-
ярский гнет, ни взошедший 
вдруг летний солнцепек, ни 
какая-то там будущая рево-
люция с ее «красным пету-
хом». Наверное, в этой фото-
графии и есть центральная 
русская идея — по шотлан-
дцу Вильяму Каррику. Без-
мятежность и отчасти равно-
душие героев, вписанные в 
рамки огромной, безмятеж-
ной и равнодушной страны.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Империя покоя
Вильям Каррик на Фотобиеннале

Фотограф Вильям 
Каррик открыл экзо-
тику российской жиз-
ни петербуржцам 
XIX столетия и москви-
чам XXI века  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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В первом матче 1/16 финала Лиги Европы 
«Локомотив» в гостях встречается  
с турецким «Фенербахче»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зениту» подтвердили ставки
В 1/8 финала он встречается с «Бенфикой»

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Испании
24-й тур. «Хетафе»—«Атлетико» 0:1 (Тор-
рес, 1). «Барселона»—«Сельта» 6:1 (Месси, 
28; Суарес, 59, 75, 81; Ракитич, 84; Ней-
мар, 90+1 — Гвидетти, 39 (пен.). Поло-
жение команд. 1. «Барселона» — 57 оч-
ков (после 23 матчей). 2. «Атлетико» — 
54. 3. «Реал» — 53. 4. «Вильярреал» — 48. 
5. «Севилья» — 40. 6. «Эйбар» — 36.

Чемпионат Италии

25-й тур. «Фиорентина»—«Интер» 2:1 
(Валеро, 60; Бабакар, 90+1 — Брозович, 
26). Положение команд. 1. «Ювен-
тус» — 57 очков. 2. «Наполи» — 56. 3. «Фи-
орентина» — 49. 4. «Рома» — 47. 5. «Ин-
тер» — 45. 6. «Милан» — 43.

Чемпионат Франции

26-й тур. ПСЖ—«Лилль» 0:0. «Лион»—
«Кан» 4:1 (Юмтити, 8; Лаказетт, 16; Кор-
не, 45; Толиссо, 83 — Делорт, 58). «Сент-
Этьен»—«Монако» 1:1 (Салль, 57 — Ваг-
нер Лав, 84). «Ницца»—«Марсель» 1:1 
(Жермен, 58 — Исла, 36). Положение 
команд. 1. ПСЖ — 70 очков. 2. «Мона-
ко» — 46. 3. «Ницца» — 40. 4. «Сент-Эть-
ен» — 40. 5. «Лион» — 39. 6. «Нант» — 39.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Филадельфия» 
3:1. «Тампа-Бей»—«Сент-Луис» 1:2 (Ку-
черов («Тампа-Бей»), 1+0). «Буффало»—
«Колорадо» 4:1 (Варламов отразил 
0 бросков из 2 и был заменен на пя-
той минуте первого периода; Гри-
горенко (оба — «Колорадо»), 0+1). 
«Нью-Джерси»—«Лос-Анджелес» 1:0. 
«Детройт»—«Бостон» 6:5 (Дацюк, 2+1; 
Марченко (оба— «Детройт»), 0+2).

Теннис
Турнир WTA категории 
Premier в Дубае (ОАЭ). 
Призовой фонд — $2 млн
Первый круг. Мэдисон Бренгл (США)—
Екатерина Макарова (Россия) 6:4, 7:5. 
Юлия Гёргес (Германия)—Светлана Куз-
нецова (Россия, 8) 6:0, 6:1.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 
16 790 очков. 2 (2). Энди Маррей (Вели-
кобритания) — 8855. 3 (3). Роджер Фе-
дерер — 8795. 4 (4). Станислас Ваврин-
ка (оба — Швейцария) — 5870. 5 (5). Ра-
фаэль Надаль (Испания) — 4880. 6 (6). Да-
вид Феррер (Испания) — 4325. 7 (7). Кеи 

Нисикори (Япония) — 4235. 8 (8). Томаш 
Бердых (Чехия) — 3990. 9 (9). Жо-Виль-
фрид Тсонга — 2950. 10 (10). Ришар Гас-
ке (оба — Франция) — 2760. 11 (12). Джон 
Иснер (США) — 2585. 12 (13). Марин Чи-
лич (Хорватия) — 2495. 13 (11). Милош Ра-
онич (Канада) — 2450. 14 (14). Кевин Ан-
дерсон (ЮАР) — 2200. 15 (15). Жиль Си-
мон — 2100. 16 (18). Гаэль Монфис (оба 
— Франция) — 2010. 17 (16). Давид Гоф-
фен (Бельгия) — 1970. 18 (17). Роберто 
Баутиста-Агут (Испания) — 1935. 19 (19). 
Доминик Тим (Австрия) — 1930. 20 (20). 
Бернард Томич (Австралия) — 1720... 44 
(44). Теймураз Габашвили — 918... 
54 (53). Андрей Кузнецов — 828... 78 
(81). Михаил Южный — 680... 82 (83). 
Евгений Донской (все — Россия) — 658.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9245 оч-
ков. 2 (2). Анжелик Кербер (Германия) — 
5700. 3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 
5545. 4 (4). Агнешка Радваньска (Поль-
ша) — 5210. 5 (5). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 4991. 6 (6). Мария Шара-
пова (Россия) — 3672. 7 (7). Флавия Пен-
нетта (Италия) — 3611. 8 (9). Петра Кви-
това (Чехия) — 3582. 9 (11). Белинда Бен-
чич (Швейцария) — 3505. 10 (10). Луция 
Шафаржова (Чехия) — 3481. 11 (8). Кар-
ла Суарес Наварро (Испания) — 3390. 
12 (12). Винус Уильямс (США) — 3370. 
13 (16). Роберта Винчи (Италия) — 3325. 
14 (13). Каролина Плишкова (Чехия) — 
3010. 15 (14). Виктория Азаренко (Бело-
руссия) — 2935. 16 (15). Тимеа Бачински 
(Швейцария) — 2894. 17 (20). Ана Ива-
нович (Сербия) — 2645. 18 (17). Свет-
лана Кузнецова — 2535. 19 (18). Ка-
ролина Возняцки (Дания) — 2511. 20 
(19). Елена Янкович (Сербия) — 2505… 
25 (26). Анастасия Павлюченкова — 
1920... 31 (31). Екатерина Макаро-
ва — 1760... 41 (43). Маргарита Гас-
парян — 1186... 45 (63). Дарья Касат-
кина — 1082... 88 (95). Елизавета Ку-
личкова (все — Россия) — 753.
В скобках — позиция теннисиста на пре-
дыдущей неделе.

Шахматы
Турнир  
Zurich Chess Challenge  
в Цюрихе (Швейцария)
Третий тур. Хикару Накамура (США)—
Владимир Крамник 1:1. (Россия) Ви-
шванатан Ананд (Индия)—Алексей Широв 
(Испания) 1:1. Левон Аронян (Армения)—
Аниш Гири (Нидерланды) 1:1. Четвер-
тый тур. Крамник—Гири 2:0. Широв—
Аронян 0:2. Накамура—Ананд 1:1. По-
ложение участников. 1. Ананд — 6 оч-
ков. 2. Накамура — 5. 3. Крамник — 5. 4. 
Аронян — 4. 5. Широв — 2. 6. Гири — 2.

 
ПРОЦЕССЫ

Мишель Платини заглянул в FIFA
Президент Союза европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) Мишель Платини вчера лично присутствовал на рас-
смотрении его жалобы, поданной в апелляционный коми-
тет Международной федерации футбола (FIFA), ранее приняв-
шей решение о его восьмилетней дисквалификации. «Я не 
борюсь за свое будущее, но я против несправедливости. Если 
бы я знал, что виновен, то скрылся бы в Сибири от стыда»,— 
заявил господин Платини по пути в офис FIFA в Цюрихе.

Швейцарское федеральное бюро юстиции 25 сентября 
прошлого года открыло дело в отношении президента FIFA 
Зеппа Блаттера, после того как стало известно, что он в 2011 
году дал распоряжение перевести около $2 млн Мишелю 
Платини якобы в качестве доплаты за работу в период с 1998 
по 2002 год, когда господин Платини был советником Зеп-
па Блаттера. При этом платеж был произведен без формаль-
ного основания — ни Зепп Блаттер, ни Мишель Платини не 
смогли представить какого-либо контракта, обусловливаю-
щего подобный платеж. В итоге комитет по этике FIFA счел, 
что главы FIFA и UEFA нарушили этические нормы, и дис-
квалифицировал обоих на восемь лет. У господ Блаттера и 
Платини все еще есть возможность избежать дисквалифика-
ции. Если не в апелляционной инстанции FIFA, то в Между-
народном спортивном арбитраже (CAS). Обратиться в него, 
впрочем, можно, лишь пройдя все инстанции в FIFA.

Добавим, что сегодня будет рассмотрена еще и апелляция 
Зеппа Блаттера. Ожидается, что он также будет лично при-
сутствовать на слушании. ТАСС, «Р-Спорт»

A
P

ПАВЕЛ ДАЦЮК РАЗМЕНЯЛ ДЕСЯТУЮ СОТНЮ

Российский нападающий «Детройта» Павел Дацюк, забросив 
свою первую шайбу в победном для его команды матче с «Босто-
ном» (6:5), набрал 900-е очко в матчах регулярных чемпионатов 
Национальной хоккейной лиги (НХЛ). Более того, затем 37-лет-
ний центрфорвард отметился еще одной шайбой и голевой пе-
редачей. Таким образом, на данный момент на счету 37-летнего 
Дацюка 902 очка (309 шайб + 593 передачи).
Он стал шестой звездой «Детройта», покорившей рубеж 900 оч-
ков. Ранее это удавалось Горди Хоу, Стиву Айзерману, Алексу 
Дельвеккио, Никласу Линдстрему и Сергею Федорову. В общей 
сложности Павел Дацюк оказался 107-м игроком в истории ли-
ги, которому покорилась эта высота. «Для меня это большое со-
бытие. И оно не могло случиться без партнеров, с которыми я иг-
рал и продолжаю играть»,— приводит слова хоккеиста офици-
альный сайт НХЛ.
Напомним, что Павел Дацюк пропустил первые шесть недель се-
зона, восстанавливаясь после июньской операции на голеносто-
пе. В последних пяти матчах у него пять заброшенных шайб и че-
тыре голевые передачи, а в общей сложности в 41 матче нынеш-
него чемпионата — 33 очка (11+22). Евгений Федяков

Очередной международ-
ный футбольный год откры-
вают матчи стартового раун-
да play-off Лиги чемпионов. 
Сегодня, в первый день 1/8 
финала, свой матч проведет 
и пробившийся в эту стадию 
российский клуб «Зенит». 
На выезде он встречается 
с португальской «Бенфикой», 
которая, несмотря на собст-
венные неплохие зимние ре-
зультаты и явный дефицит 
серьезной игровой практики 
у зенитовцев, по-прежнему 
считается пусть почти услов-
ным, но аутсайдером пары.

Может показаться немнож-
ко странным, что за прошед-
шие с момента жеребьевки 1/8 
финала два месяца расклад в 
этой паре, с точки зрения бук-
мекеров, нисколько не изме-
нился. Контора William Hill, на-
пример, принимала вчера став-
ки на исход борьбы в ней ров-
но с теми же коэффициентами, 
с какими принимала их в се-
редине декабря: 1,73 — на «Зе-
нит», 2,00 — на «Бенфику». То 
есть чуточку больше шансов да-
вали петербуржцам.

Между тем достаточно ве-
ские поводы корректировать 
их в пользу «Бенфики» вро-
де бы были. На момент окон-
чания группового этапа Лиги 
чемпионов, перед тем как до-
статься зенитовцам, она и в са-
мом деле представлялась ко-
мандой очень нестабильной, 
то и дело оступающейся — что 
во внутренних, что в между-
народных соревнованиях. «Зе-
нит» в российском первенстве 
также играл со срывами, но его 
еврокубковый график наводил 
на мысли о мощи, сопостави-
мой чуть ли не с мощью гран-
дов главного турнира. Прежде 
чем допустить осечку в заклю-
чительном матче в группе с 
«Гентом», зенитовцы одержали 
пять побед подряд — притом 
что поверженные ими «Вален-
сия» и «Лион» котировались 
весьма высоко.

Но с тех пор кувыркавшаяся 
в начале сезона «Бенфика» су-
щественно подправила показа-
тели. Оформив выход в play-off 
Лиги чемпионов, она провела 
14 официальных матчей в пор-
тугальских состязаниях, выиг-
рав из них 12, однажды сыграв 
вничью и однажды проиграв. В 
национальном первенстве она 
сейчас идет второй, отставая от 
«Спортинга» всего на три бал-
ла, а ее атака, наиболее креп-
кая среди линий, раскочегари-
лась на полную катушку. Брази-
лец Жонас сейчас вообще чуть 
ли не самый горячий бомбар-
дир Европы: в его активе 23 мя-
ча в 22 матчах португальского 

чемпионата, а грек Костас Мит-
роглу зимой забивает практи-
чески так же регулярно, как на-
парник: у него в послужном 
списке уже полтора десятка го-
лов. При этом и полузащитни-

ки «Бенфики», к примеру Нико-
лас Гайтан, весьма кусачи.

Про «Зенит» же, его форму 
сказать что-то определенное 
очень трудно. Со сборов в Ка-
таре, Португалии и Испании 
приходили известия о плодот-
ворной тренировочной рабо-
те, об удовлетворении ее ито-
гами главного тренера Андре 
Виллаша-Боаша, но проверить, 
насколько она плодотворна, не 
представляется возможным. В 
товарищеских матчах во вре-
мя заключительного, пиреней-
ского этапа подготовки «Зенит» 

справлялся с соперниками по 
контрольным встречам, но со-
перники эти — «Броннбю», 
«Норчёпинг», «Эребру» — вряд 
ли способны служить лакмусо-
вой бумажкой при оценке того, 
удалось ли ему сберечь прош-
логодний потенциал. А приме-
ры того, как российские клубы 
его теряли за зиму, есть. И вооб-
ще принято думать, что имен-
но первые, февральско-мартов-
ские раунды play-off еврокуб-
ков им, застоявшимся, даются 
особенно трудно. «Зенит» вот 
в нынешнем десятилетии два-
жды штурмовал 1/8 финала Ли-
ги чемпионов и в обоих случа-
ях срезался: в 2014 году на дор-
тмундской «Боруссии», а до это-
го, в 2012-м, кстати, на той же 
«Бенфике». И не выглядит ли 
то его противостояние с ней 
все-таки более актуальным, не-
жели более свежее — осенью 
2014-го, когда на групповой 
стадии петербуржцы дважды 
справились с португальским 

клубом? Зенитовский полуза-
щитник Аксель Витсель, между 
прочим говоря о предстоящем 
матче, как раз на неправиль-
ности его сравнений с преды-
дущими, завершившимися до-
вольно убедительными побе-
дами над «Бенфикой», и сделал 
акцент: «Сейчас будет другая 
игра, гораздо тяжелее».

Впрочем, интерпретировать 
ситуацию можно и иначе — так, 
что убежденность букмекеров в 
неизменности расклада стано-
вится вполне объяснимой. На-
пример, не увидев ничего экс-
траординарного в набранном 
зимой «Бенфикой» темпе. Дело 
в том, что беспроигрышную се-
рию из чертовой дюжины мат-
чей она выдала, встречаясь с оп-
понентами примерно из той же 
категории, что и «Норчёпинг» с 
«Эребру», клубами второго эше-
лона португальского чемпиона-
та, а столкнувшись в минувший 
уикенд с ровней себе по стату-
су — «Порту», потерпела пора-
жение. Так что особенной до-
блести в этих ее результатах не 
разглядишь.

Ничего нового за это вре-
мя про «Бенфику» никто не уз-
нал. Нападение — да, сильное, 
но проблемы в защите, лишив-
шейся травмированного стол-
па Луизана, никуда не делись. 
А «Зенит», как показал опять же 
групповой этап Лиги чемпио-
нов, против таких, с акцентом 
на атаку, но проваливающихся, 
если их резко жалить, команд 
играть любит.

Если в составе «Бенфики» пе-
ред play-off не произошло ни-
каких принципиальных из-
менений, то состав петербурж-
ский увеличил глубину благо-
даря приобретению у «Дина-
мо» Юрия Жиркова и Александ-
ра Кокорина, а у «Терека» — Мау-
рисиу. Это — тоже плюсик.

Наконец, катастрофическое 
состояние отечественных ко-
манд после зимнего переры-
ва — это все же далеко не ак-
сиома. Оно едва ли может быть 
идеальным, но в последние го-
ды российские клубы научи-
лись подводить себя к февраль-
ским матчам в неплохих кон-
дициях. И во всяком случае, 
статистика play-off Лиги Евро-
пы, где они выступают чаще, 
чем в play-off Лиги чемпионов, 
не кричит о грандиозных про-
блемах в этом смысле. «Зенит», 
к примеру, год назад во втором 
по статусу еврокубке преодо-
лел два первых раунда, при-
том что достались ему в них 
голландский ПСВ и итальян-
ский «Торино» — оппоненты 
по уровню абсолютно сопоста-
вимые с «Бенфикой».

Алексей Доспехов

Укрепившийся в межсе-
зонье «Зенит»  (слева — 
Халк, справа — Юрий 
Жирков) постарает-
ся в матчах с «Бенфи-
кой»  доказать, что за зим-
ний перерыв не растерял 
форму     ФОТО ВЯЧЕСЛАВ  

ЕВДОКИМОВ / ФК «ЗЕНИТ»

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Нижний» верхнему не соперник
ЦСКА разгромил своего единственного обидчика

Московский ЦСКА в центральном 
матче игровой недели регулярного 
чемпионата Единой лиги ВТБ покви-
тался с «Нижним Новгородом» за по-
ражение в первом круге — 98:65. 
Учитывая, что проигрыш нижегород-
цам был единственным в пассиве ар-
мейцев в этом сезоне, выходит, что 
ЦСКА как минимум по разу обыграл 
уже все команды лиги.

Октябрьское поражение ЦСКА от 
«Нижнего Новгорода» было воспринято 
болельщиками не столько даже как сен-
сация, а как некоторое недоразумение. 
Болельщикам ЦСКА трудно было по-
нять, как их команда, от которой отска-
кивают и соперники куда мощнее трудо-
любивой, но все же довольно скромной 
нижегородской команды, умудрилась 
упустить победу. Кто-то, конечно, пы-
тался искать причины осечки в том, что 
ЦСКА не успел восстановиться после по-
ездки на Сардинию, где в рамках Евро-
лиги уверенно был обыгран «Динамо 
Сассари». Но, учитывая разницу в длине 
скамеек (у ЦСКА она попросту длиннее), 
такая версия не выглядела надежной. 
Скорее можно было говорить о баналь-
ной, случающейся даже с выдающимися 
коллективами недооценке соперника.

В ЦСКА октябрьскую осечку, пусть 
никакого реального влияния на пер-
спективы армейцев на победу в регу-
лярном первенстве она и не оказала, 
не забыли и готовились к матчу имен-
но как к вендетте. Отсюда, наверное, и 
несвойственное обычно ЦСКА очень бо-
дрое начало матча, в ходе которого ар-
мейская защита играла настолько плот-
но, что позволила гостям впервые по-

пасть в кольцо только ближе к середи-
не стартовой десятиминутки. Сам ЦСКА 
при этом исправно набирал очки, удер-
живая ритм, который позволял рассчи-
тывать на преодоление отметки 100 оч-
ков за матч. Ну, а после того как Милош 
Теодосич за две минуты до конца чет-
верти впервые в матче сделал отрыв ар-
мейцев двузначным, гостям оставалось 
только посочувствовать.

На вторую четверть ЦСКА вышел, 
имея уже более чем двукратное преи-
мущество в счете — 23:11. И это, похо-
же, деморализовало «Нижний Новго-
род», который оказался не готов к тако-
му натиску.

После совершенно ровной второй 
четверти ЦСКА выдал еще один, да-
же более впечатляющий, чем в пер-
вой десятиминутке, рывок. При этом 
у армейцев забивали все, кто хотя бы 
на минуту появлялся на площадке. А к 
концу третьей четверти только четвер-
ка лидеров ЦСКА — Нандо де Коло, Ви-
талий Фридзон, Корри Хиггинс и Ми-
лош Теодосич — настреляла на 40 оч-
ков на четверых. «Нижний Новгород» 

всей командой сумел набрать 41 балл. 
Ситуация для гостей стала совсем уж 
беспросветной, после того как Арон 
Джексон в быстром проходе сделал 
счет слишком красноречивым — 86:42. 
После этого оставалось лишь дождать-
ся фиксации окончательного счета: ар-
мейцы победили, немного не дотянув 
до 100 набранных очков — 98:65, и в 
очередной раз подтвердили, что рав-
ных им в лиге пока нет.

Александр Петров

После быстрой атаки Арона Джек-
сона (справа) преимущество ЦСКА 
над «Нижним Новгородом» превы-
сило 40 очков, и дальнейшее со-
противление гостей утратило вся-
кий смысл     ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Котировки букмекерской конторы William Hill 
на победу в Лиге чемпионов
«Барселона» — 3,25. «Бавария» — 4,00. «Реал» — 6,00. «Атлетико», ПСЖ — 13,00. «Манчестер 
Сити» — 15,00. «Ювентус» — 17,00. «Челси» — 21,00. «Арсенал» — 34,00. «Вольфсбург», «Зенит» — 
67,00. «Рома» — 101,00. «Бенфика» — 126,00. ПСВ — 151,00. «Динамо» — 201,00. «Гент» — 401,00

1/8 финала
16.02 (ответный матч — 09.03). ПСЖ (Франция)—«Челси» (Англия), «Бенфика» 
(Португалия)—«Зенит» (Россия). 17.02 (08.03). «Гент» (Бельгия)—«Вольфсбург» (Герма-
ния), «Рома» (Италия)—«Реал» (Испания). 23.02 (16.03). «Арсенал» (Англия)—«Барселона» 
(Испания), «Ювентус» (Италия)—«Бавария» (Германия). 24.02 (15.03). ПСВ (Нидерланды)—
«Атлетико» (Испания), «Динамо» (Украина)—«Манчестер Сити» (Англия).

Единая лига ВТБ
«Вита» (Грузия)—«Калев» (Эстония) 77:78.  
«Красный Октябрь» (Россия)— «Енисей» (Россия) 92:66.  
«Химки» (Россия)—«Астана» (Казахстан) 128:87.  
«Автодор» (Россия)—УНИКС (Россия) 70:97.  
ЦСКА (Россия)—«Нижний Новгород» (Россия)  
98:65. «Локомотив-Кубань» (Россия)—«Байзонс»  
(Финляндия) 95:55.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 21 20 1 95,2

2. УНИКС 19 17 2 89,5

3. «Химки» 19 15 4 78,9

3. Зенит 14 11 3 78,6

5. «Локомотив-Кубань» 18 13 5 72,2

6. «Нимбурк» 19 11 8 57,9

7. «Автодор» 17 9 8 52,9

8. «Нижний Новгород» 19 10 9 52,6

9. «Красный Октябрь» 19 8 11 42,1

10. «Цмоки-Минск» 17 6 11 35,3

11. «Байзонс» 21 7 14 33,3

12. «Енисей» 19 6 13 31,6

13. «Астана» 19 6 13 31,6

14. «Калев» 18 5 13 27,8

15. ВЭФ 19 5 14 26,3

16. «Вита» 20 0 20 0,0
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